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С поправкой на беременность
Отсутствие дохода во время вынашивания не будет основанием для отказа в выплатах

Анна Каледина

М интруд планирует вновь смягчить 
правила для получения пособий 

на детей от 3 до 7 лет и выплат одино-
ким родителям на детей от 8 до 17 лет. 
Сейчас ведомство работает над измене-
ниями правительственного постанов-
ления, благодаря которым отсутствие 
дохода во время беременности не бу-
дет служить причиной отказа в господ-
держке. Об этом «Известиям» расска-
зала замминистра труда и соцзащиты 
Ольга Баталина. Она пояснила, что если 
до беременности женщина не работа-
ла, то в период, пока она носит ребён-
ка, особенно сложно трудоустроиться. 
И в пандемию эта проблема обостри-
лась. По словам Ольги Баталиной, из-
менения в правила предоставления вы-
плат планируется внести до конца года.

Как сообщила «Известиям» Ольга 
Баталина, беременность женщины мо-
жет стать одной из уважительных при-
чин отсутствия заработка при назна-
чении социальных выплат. Речь идёт 
о пособиях на детей от 3 до 7 лет вклю-
чительно и выплат одиноким родите-
лям на детей от 8 до 17 лет, уточнила она. 
По словам замминистра труда и соцза-
щиты, сейчас ведомство прорабатыва-
ет соответствующие изменения. Пла-
нируется, что поправки вступят в силу 
до конца этого года, рассказала она.

— Мы внимательно изучаем все об-
ращения, поступающие от граждан, 
по вопросам назначения и выплаты 
пособий. В отдельных случаях причи-
ной для отсутствия доходов в прошлых 
периодах становилась беременность 
женщины, — пояснила Оль-
га Баталина. 
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Летать не вредно
Росавиация начала проверку безопасности всех перевозчиков

Максим Талавринов

З амминистра транспорта Игорь Чалик 
поручил Росавиации и Ространснад-

зору организовать проверки 35 ведущих 
авиакомпаний России, выполняющих 
коммерческие перевозки. Это следу-
ет из протокола совещания по вопро-
су совершенствования безопасности 
полётов гражданской авиации в стране 
(есть у «Известий»). Проверки перевоз-
чиков уже начались: в августе Росави-
ация проинспектировала около десяти 
авиакомпаний, а в сентябре планиру-
ет провести контрольные мероприятия 
более чем в 15, сообщил источник, близ-
кий к Минтрансу. Проверки обусловле-
ны произошедшей в начале июля ката-
строфой самолёта Ан-26 на Камчатке, 
в которой погибли 28 человек, сказал 
собеседник «Известий» в одном из пе-
ревозчиков. Опрошенные «Известия-
ми» авиакомпании сообщили об улуч-
шении уровня безопасности полётов 
в этом году. Эксперты же указывают 
на то, что усиление контроля не по-
высит уровень безопасности полётов, 
и предлагают сосредоточиться на пре-
вентивных мерах по управлению безо-
пасностью.

В конце июля замминистра транс-
порта Игорь Чалик (бывший лётный 
директор «Аэрофлота») поручил гла-
вам Росавиации и Ространснадзора 
Александру Нерадько и Виктору Басар-
гину организовать проверки 35 веду-
щих авиакомпаний России, осущест-
вляющих коммерческие перевозки. 
Это следует из протокола совещания 
под председательством министра 
транспорта Виталия Савельева, кото-
рое было посвящено вопросу совер-
шенствования безопасности полётов 
гражданской авиации Рос-
сии (есть у «Известий»). 

Принять полимеры
Экосбор принесёт бюджету 42 млрд в год

Валерий Воронов,  
Мария Перевощикова

Б юджет РФ может пополняться 
на 42 млрд рублей ежегодно за счёт 

экосбора. Это следует из материалов 
ППК «Российский экологический опе-
ратор» (РЭО), с которыми ознакоми-
лись «Известия». Согласно концепции 
расширенной ответственности про-
изводителей (РОП), компании долж-
ны будут платить экосбор либо само-
стоятельно утилизировать упаковку. 
Собранные средства пойдут на соз-
дание новых предприятий по перера-
ботке отходов, которые станут новыми 
налогоплательщиками. Сегодня мощ-
ностей по утилизации мусора в стра-
не не хватает, отмечают эксперты. Од-
нако представители бизнеса считают, 
что концепция РОП требует доработ-
ки и в нынешнем виде носит фискаль-
ный характер.

Реализация новой концепции рас-
ширенной ответственности произво-
дителей сможет приносить в бюджет 
страны 42,3 млрд рублей налоговых от-
числений в год, следует из материалов 
РЭО, с которыми ознакомились «Из-
вестия». Представитель компании под-
твердил, что организация проводила 
подобные расчёты. По его словам, рост 
налоговых отчислений станет возмож-
ным благодаря строительству новых 
предприятий, необходимых для пере-
работки отходов, которые станут но-
выми налогоплательщиками.

— Полную оценку объёмов поступле-
ний от РОП можно будет произвести, 
когда будут введены реестры произво-
дителей, импортёров. Но можно одно-
значно утверждать, что это будут се-
рьёзные цифры, — сказали «Известиям» 
в Минприроды.

Там напомнили о национальной 
цели снизить долю захоронения от-
ходов на 50% к 2030 году.

— Институт РОП должен стать драй-
вером для достижения этой цели, 
ведь сейчас более 90% отходов идёт 
на захоронение, — заявили в мини-
стерстве.

Обновлённую концепцию РОП ут-
вердили 28 декабря 2020 года. В доку-
менте закреплено создание системы це-
левых показателей по группам отходов, 
напомнил первый зампред обществен-
ного совета при Минприро-
ды Александр Закондырин. 

Обман по переписке 
Уязвимости в банковских чат-ботах позволяют красть деньги

Наталья Ильина

С пециалисты обнаружили в банков-
ских чат-ботах уязвимости, которые 

могут позволить мошенникам перево-
дить деньги без ведома клиентов. Таки-
ми выводами по итогам проведённых ис-
следований с «Известиями» поделились 
в компании Awillix. Наличие рисков под-
твердили в Positive Technologies. В круп-
нейших банках «Известиям» сообщили, 
что ограничивают функциональность 
чат-ботов в мессенджерах. Там добави-

ли: популярность этого канала взаимо-
действия с клиентом активно растёт.

Банковские чат-боты в мессендже-
рах, которые используются для прове-
дения отдельных операций со счетами, 
могут быть уязвимы для атак злоумыш-
ленников. Об этом «Известиям» расска-
зал директор по информационной без-
опасности компании Awillix Александр 
Герасимов. Специалисты компании 
провели пентесты (проверки безопас-
ности) чат-ботов в двух российских 
кредитных организациях и обнаружи-

ли схожие логические уязвимости. Они 
позволяют получить номер и срок дей-
ствия карт, а также узнать баланс счёта 
и мобильный телефон клиента.

Эта информация поможет в со-
вершении дальнейших атак на поль-
зователей, например с помощью со-
циальной инженерии. Кроме того, 
уязвимости позволяют попасть 
в личный кабинет клиента в чат-боте 
и обойти механизм подтверждения 
операции, например во вре-
мя перевода денег. 
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Летать не вредно
A Та к же ф е д е р а л ь н о м у 

агентству и службе по над-
зору в сфере транспорта поручено 
проверить их территориальные ор-
ганы.

На совещании 23 июля обсуждал-
ся комплекс первоочередных меро-
приятий, направленных на совер-
шенствование системы управления 
безопасностью полётов в России, сле-
дует из протокола. По его результа-
там Росавиации и Ространснадзору 
поручено также усилить администра-
тивную ответственность за наруше-
ние правил безопасности эксплуата-
ции воздушных судов и выполнения 
полётов. Другие поручения связаны 
с организацией лётной работы, под-
готовкой пилотов и их проверками, 
присвоением классов квалификации 
членов лётных экипажей и другими 
вопросами.

Согласно протоколу совещания, 
Росавиация и Ространснадзор долж-
ны были представить в Минтранс пла-
ны-графики проверок авиакомпаний 
до 6 августа. В Росавиации сказали 
«Известиям», что документ состав-
лен, направлен в Минтранс и выпол-
няется. Необходимость проведения 
контрольных мероприятий связана 
с оценкой соблюдения обязательных 
требований в области гражданской 
авиации, сказали «Известиям» в Ро-
странснадзоре. Там добавили: если 
по результатам проверок найдут на-
рушения воздушного законодатель-
ства, будут приняты необходимые 
меры инспекторского и администра-
тивного реагирования.

По словам источника «Известий», 
близкого к Минтрансу, за август Роса-
виация проверила уже около десяти 
авиакомпаний, а в сентябре планиру-
ется проверить свыше 15 коммерче-
ских эксплуатантов. В число 35 ве-
д у щ и х пе р е в о з ч и ко в с т р а н ы , 
выполняющих коммерческие пере-
возки, по данным Росавиации, входят 
авиакомпании группы «Аэрофлот», 
S7 Airlines, «Уральские авиалинии», 
Utair, Nordwind, Smartavia, Red Wings, 
Azur Air, «Азимут», Pegas Fly, Nordstar, 
«Ямал», Royal Flight, «Аврора», «ИрАэ-
ро», «Якутия» и другие. На долю этих 
35 перевозчиков приходится 99,6% 
перевезённых пассажиров в январе–
июле, следует из раскрываемой Ро-
савиацией статистики работы граж-
данской авиации.

Проверки связаны с катастро-
фой пассажирского самолёта Ан-
26 на Камчатке, которая произошла 
6 июля, утверждает источник «Извес-
тий» в одной из российских авиаком-
паний. На борту воздушного суд-
на «Камчатского авиапредприятия» 
находились шесть членов экипажа 
и 22 пассажира, все они погибли по-
сле того, как заходивший на посадку 
самолёт врезался в отвесный скали-

стый берег на удалении 3,6 км от аэ-
родрома Палана. По словам собесед-
ника «Известий», в промежуточном 
отчёте расследователя — Межгосу-
дарственного авиационного комите-
та — в качестве причины указан чело-
веческий фактор.

Основное содержание контроль-
ных мероприятий Росавиации и Ро-
странснадзора касается проверки 
соблюдения авиакомпаниями феде-
ральных авиационных правил в об-
ласти подготовки, переподготовки, 
работы лётного экипажа — всё, что 
может повлиять на безопасность 
с точки зрения человеческого факто-
ра, пояснил источник «Известий» в од-
ной из авиакомпаний. Контрольные 
мероприятия двух органов во мно-
гом дублируются, добавил собесед-
ник в другом перевозчике.

Основной показатель уровня без-
опасности полётов, в том числе рос-
сийских авиакомпаний, — коэффи-
циент SAFA (safa ratio), введённый 
Европейским агентством авиацион-
ной безопасности (EASA). Он рассчи-
тывается на основании перронных 
проверок воздушных судов россий-
ских эксплуатантов в аэропортах го-
сударств — участников программы 
SAFA для оценки их соответствия 
применимым стандартам безопас-
ности.

В 2020 году по всем российским 
эксплуатантам коэффициент со-
ставил 0,54 при пороговом значе-
нии 2 единицы и выше, при кото-
ром предусматривается принятие 
уполномоченным органом в облас-
ти гражданской авиации соответ-
ствующих профилактических мер, 
следует из доклада о работе Росави-
ации за прошлый год. Там сказано, 
что проверки агентства положитель-
но сказываются на коэффициенте 
SAFA: инспекторами Росавиации 
и её территориальных органов про-
ведено в 2020-м 442 проверки воз-
душных судов российских эксплу-
атантов на перроне, по результатам 
которых было выявлено 234 замеча-
ния и 88 несоответствий. При этом 
по итогам прошлого года ни одна 
российская авиакомпания не рас-
сматривалась для включения в так 
называемый чёрный список нена-
дёжных перевозчиков, устанавли-
вающий ограничение на выполнение 
полётов в аэропорты государств — 
участников программы SAFA, отме-
чено в отчёте.

Пляжный заслон
Чем усиливают главный форпост России в Абхазии

Антон Лавров, Анна Черепанова

А рсенал российской 7-й военной 
базы в абхазской Гудауте серьёз-

но обновят. Она получит модерни-
зированные боевые машины пехоты 
БМП-3, а также беспилотники, сооб-
щили в Минобороны. Солдат перево-
оружат на самую современную вер-
сию автомата Калашникова — Ак-12. 
Сейчас 7-я ВБ — один из важнейших 
инструментов обеспечения безопас-
ности Российской Федерации. Сое-
динение не только защищает Абхазию 
и прикрывает Юг России, но и стано-
вится манёвренным резервом на Кав-
казе и в Черноморском регионе, пояс-
нили эксперты.

�� ПОДВИЖНАЯ ЗАЩИТА

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, принци-
пиальное решение о поставках ново-
го вооружения на 7-ю военную базу 
(ВБ) принято. Обновлённая техника 
начнёт поступать туда уже в следу-
ющем году. В частности, арсенал 7-й 
ВБ пополнится модернизированны-
ми боевыми машинами пехоты БМП-
3 с дополнительным бронированием 
и современными оптико-электрон-
ными прицелами. Также рота бес-
пилотных летательных аппаратов 
получит модернизированные бес-
пилотные комплексы, а мотострел-
ковые подразделения будут пере-
вооружены на новейшие автоматы 
Ак-12.

Ранее командующий 7-й воен-
ной базой полковник Олег Сеньков 
заявил, что его соединение — авто-
номная и мобильная военная часть 
немедленного применения, готовая 
качественно выполнить не только 
учебные, но и боевые задачи. По его 
словам, это необходимо для обеспе-
чения безопасной жизни нашего юж-
ного союзника — Республики Абха-
зия.

На самом деле база в Абхазии со-
ответствует мотострелковой брига-
де вполне штатного и даже несколько 
усиленного состава, если сравнивать 
с аналогичными соединениями по-
граничного Южного военного округа, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Виктор Мураховский.

— Размещали её, чтобы предот-
вратить военные провокации пре-
жде всего со стороны Грузии, кото-
рая не признаёт заявленную Абхазией 
независимость и в то же время стре-
мится вступить в Организацию Севе-
роатлантического договора. По своим 
возможностям она вполне способна 
отразить агрессию на этом операци-
онном направлении, если такое вдруг 
случится, — отметил эксперт.

Имеющихся сегодня на базе воору-
жений плюс поступающей дополни-
тельной техники вполне достаточно, 
чтобы отбить охоту у «горячих голов» 
с той стороны границы к военным про-
вокациям, заключил Виктор Мурахов-
ский.

— Сейчас задачи базы шире, чем 
в 2008 году, когда она создавалась, — 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Владислав Шурыгин. — Угроза 
со стороны Грузии серьёзно снизилась. 
Но войска этого соединения теперь мо-
гут быть мобильным резервом для дей-
ствий во всём Черноморье. К ней ведёт 
отремонтированная железная дорога, 
там осталась большая взлётно-поса-

дочная полоса, способная принимать 
вертолёты и самолёты. Из-за располо-
жения у моря есть даже возможность 
погрузить солдат и технику на десант-
ные корабли прямо с пляжа при необ-
ходимости.

Нельзя забывать и символическое 
значение базы. Её присутствие вселяет 
уверенность в абхазские вооружённые 
силы. Спокойнее и многочисленным 
российским отдыхающим, которые 
знают, что постоянно находятся в ре-

спублике под надёжной защитой, за-
ключил эксперт.

�� БАЗА У МОРЯ

Постоянное военное присутствие Рос-
сии в Абхазии началось в 2008 году, по-
сле краткосрочного военного конфлик-
та с Грузией. До того там размещался 
только небольшой миротворческий 
контингент. После начала Тбилиси бо-
евых действий против Южной Осе-
тии в Абхазию спешно перебросили 
по морю, воздуху и железной дороге 
российские батальоны Воздушно-де-
сантных войск.

После войны для обороны грани-
цы Абхазии с Грузией по реке Ингури 
и в Кодорском ущелье на постоянной 
основе разместили 131-ю отдельную 
мотострелковую бригаду из Майкопа. 
С 2009 года её переформировали в во-
енную базу и окончательно перевели 
из Адыгеи на постоянное место бази-
рования под Гудаутой.

Подписанное в 2010 году соглашение 
России и Абхазии предусматривает раз-
мещение базы на 49 лет. Договор будет 
автоматически продлеваться на 15-лет-
ние периоды при отсутствии возраже-
ний сторон.

Новая военная часть разместилась 
на неиспользуемом военном аэродроме 
Бомбора на берегу Чёрного моря. Пар-
ламент Абхазии выделил для неё 150 га. 
Впоследствии с согласия местных вла-
стей территория базы была расширена, 
в пользование российской группировки 
отошло также несколько полигонов для 
боевой подготовки. Первые годы россий-
ские военные и офицеры проживали 
в палатках. Потом для них были постро-
ены быстросборные казармы и общежи-
тия, а затем и капитальные здания, вклю-
чая жилые дома, школу и детский сад.

Чтобы предотвратить попытку ре-
ванша Грузии, база с самого начала 
имела серьёзное вооружение. Её тан-
ковый батальон оснастили самыми со-

временными на то время Т-90А, прида-
ли дополнительную артиллерию. Одной 
из первых в российской армии часть по-
лучила лёгкие разведывательные бес-
пилотники.

Сейчас на вооружении 7-й ВБ про-
шедшие модернизацию танки Т-72Б3, 
колёсные бронетранспортёры БТР-82А, 
152-миллиметровые самоходные артил-
лерийские установки «Акация», зенит-
ные комплексы. Кроме того, база уси-
лена дальнобойными системами ПВО 
С-300.

�� ОБНОВЛЕНИЕ АРСЕНАЛА

Военную базу в Абхазии перевооружат 
на поступающий сейчас в войска авто-
мат АК-12. Известный также под индек-
сом 6П70, он входит в пятое поколение 
оружия концерна «Калашников». Его 
создали для замены предыдущей мас-
совой модели — АК-74, состоящей на во-
оружении уже более 40 лет и устарев-
шей по ряду параметров.

Первый опытный образец НПО «Иж-
маш» изготовило в 2011 году, разработ-
чиком выступил главный конструктор 
концерна «Калашников» Сергей Ур-
жумцев. Впервые АК-12 показали пу-
блике в январе 2012-го. После неудачи 
на испытаниях по программе «Ратник» 
в 2016 году была представлена его бо-
лее традиционная по конструкции вер-
сия, сохранившая прежнее название.

Получившийся автомат представ-
лял собой глубокое развитие «сотой» 
серии «Калашниковых» с использова-
нием некоторых технологических на-
работок от опытного АК-12. После испы-
таний его рекомендовали для принятия 
на вооружение в России в 2017 году.

С 2019-го запущено полноценное 
крупносерийное производство АК-
12, тогда же в мае на параде Победы 
по Красной площади впервые прош-
ли с новыми автоматами десантники 
и солдаты Росгвардии. Сейчас эта мо-
дель массово закупается для переос-
нащения вооружённых сил, но пока 
не достигла уровня распространён-
ности классических «Калашниковых».

Сейчас главным транспортом для 
мотострелков 7-й военной базы явля-
ются колёсные бронетранспортёры 
БТР-82А. По сравнению с ними гусе-
ничные БМП-3 гораздо сильнее воору-
жены. Помимо 30-миллиметровой ав-
томатической пушки и пулемёта они 
оснащены 100-миллиметровым оруди-
ем низкой баллистики. Оно же служит 
пусковой установкой для противотан-
ковых управляемых ракет.

Тяжёлая гусеничная БМП-3 име-
ет лучшие проходимость и защищён-
ность по сравнению с бронетранспор-
тёрами и бронемашинами, при этом 
сохраняет возможность форсировать 
водные преграды вплавь.

Штатная эвакуация
Завершилась ли война в Афганистане с выводом 
американских войск

Новости  

« ЧТОБЫ ПРЕ-
ДОТВРАТИТЬ 
ПОПЫТКУ РЕ-

ВАНША ГРУЗИИ, БАЗА С 
САМОГО НАЧАЛА ИМЕЛА 
СЕРЬЁЗНОЕ ВООРУЖЕНИЕ. 
ЕЁ ТАНКОВЫЙ БАТАЛЬОН 
ОСНАСТИЛИ САМЫМИ СО-
ВРЕМЕННЫМИ НА ТО ВРЕ-
МЯ Т-90А, ПРИДАЛИ АР-
ТИЛЛЕРИЮ

Поставить цель 

В Ульяновской области планируют полностью решить проблему обма-
нутых дольщиков к концу 2023 года. Об этом сообщил врио губернато-

ра региона Алексей Русских на встрече с президентом Владимиром Пути-
ным 31 августа. Кроме того, в Кремле обсуждались и другие важные для 
субъекта вопросы: низкие зарплаты местного населения, демографиче-
ские трудности, борьба с коронавирусом и плохое качество питьевой воды. 

  По словам президента, Ульяновская область относится к развитым 
регионам в экономическом, промышленном и социальном отношении. 
Тем не менее есть ряд проблем, которые по-прежнему не решены. В част-
ности, это касается демографии. Ежегодно регион теряет порядка 8 тыс. 
человек из-за оттока населения и превышения смертности над рождае-
мостью, сообщил Алексей Русских.

  Кроме того, местным властям необходимо оперативно решать проб-
лему с оползнями. «У нас правая часть города, правый берег потихонечку 
сползает. И сейчас под угрозой порядка 100 тыс. населения правого бе-
рега, потому что оползни практически подошли уже к домам», — пояснил 
Алексей Русских. 

  Существуют трудности и с качеством питьевой воды. Правая часть го-
рода, где проживает порядка 400 тыс. человек, использует воду из Вол-
ги. По словам врио губернатора, она не очень хорошего качества. При 
этом еще в советское время была найдена «линза» в Кузоватовском рай-
оне с большими запасами воды. «Мы рассматриваем это как вариант ре-
шения этой проблемы, то есть водовод оттуда протянуть в город, и тем 
самым, конечно, глобально эта задача решится», — подчеркнул собесед-
ник президента. 

  Также в регионе остаются очень низкими доходы населения. «Уровень 
зарплат — 32 тыс., практически один из самых низких в Приволжском фе-
деральном округе, да и в целом по России», — отметил Алексей Русских. 
Для решения этой задачи нужно создавать хорошо оплачиваемые места, 
открывать новые производства и обеспечить инвестиции в основной ка-
питал, привлекать частных инвесторов, уверен Владимир Путин. Имен-
но в этом направлении намерены действовать региональные власти. 
К примеру, в Ульяновской области рассчитывают увеличить количество 
выпускаемых самолётов на предприятии «Авиастар». Новые рабочие ме-
ста появятся также за счёт открытия новых предприятий в портовой 
особой экономической зоне. 

  Президент обратил внимание на проблему обманутых дольщиков 
в Ульяновской области. Как отметил Алексей Русских, сейчас практиче-
ски по каждому дому есть дорожная карта. По его словам, эта проблема 
должна быть полностью решена к концу 2023 года. Большинство домов 
будет построено уже в 2022-м, уточнил он. 

  Несмотря на то что в регионе сохраняется напряжённая эпидемиоло-
гическая обстановка, ситуация с распространением коронавируса на-
ходится под контролем, заверил президента глава субъекта. «Надеемся, 
что в октябре выйдем на необходимый уровень — 60% вакцинированных 
от тех, которые должны быть вакцинированы», — заявил Алексей Рус-
ских. Сейчас в регионе развернуты 44 пункта вакцинации.

Екатерина Постникова, 
Татьяна Байкова

В отношениях Москвы и Брюсселя на-
мечается очередное противоречие — 

теперь оно касается ситуации вокруг 
афганских беженцев. Евросоюз хочет, 
чтобы их приняли соседние с Афгани-
станом страны, и в обмен на это готов 
оказать им финансовую помощь. Рос-
сия же выступает против их размещения 
в Центральной Азии: как рассказал ис-
точник «Известий» в российских дипло-
матических кругах, это угрожает нацио-
нальной безопасности РФ, и ни Москва, 
ни её партнёры по ОДКБ в этом не заин-
тересованы. Тем временем американцы 
уложились в срок, обозначенный новы-
ми властями, и ушли с территории ис-
ламской республики на день раньше — 
в ночь на 31 августа улетел их последний 
эвакуационный самолёт. 20-летняя вой-
на для США на этом закончилась. Как 
заявил Джо Байден, уход США из Аф-
ганистана завершает эру попыток пе-
реустроить другие страны.

�� НОВАЯ ГЛАВА

К 31 августа завершился вывод воен-
ных США из Афганистана — их миссия 
в этой стране закончена спустя 20 лет. 
«В Афганистане больше нет американ-
ских войск, военная миссия, сама вой-
на завершена», — заявил в эфире CNN 
представитель Пентагона Джон Кир-
би.

Эта миссия началась после траге-
дии 11 сентября 2001 года. По словам 
главы Центрального командования 
вооружённых сил США генерала Кен-
нета Маккензи, Америка заплатила 
за эту кампанию большую цену: почти 
2,5 тыс. военнослужащих США и граж-
данских лиц погибли, более 20 тыс. 
были ранены за этот период.

31 августа Джо Байден в обращении 
к нации заявил, что на этом серия по-
пыток США вмешиваться в дела дру-
гих стран прекратится. По его словам, 
принимая решение о выходе из стра-
ны, он полагался на силы афганских во-
йск в размере 300 тыс. человек. Однако 
он ошибся. Несмотря на это, он назвал 
уход из Афганистана «невероятно 
успешной миссией».

Также американский лидер уве-
рен, что у Штатов есть рычаги давле-
ния на талибов, чтобы те выполняли 
свои обязательства. Что же касается 
других вызовов и угроз, тут Джо Бай-
ден обратился к ИГ (запрещено в РФ) — 
с ними они ещё не закончили.

— Американская война закончилась, 
а вот завершилась ли она в Афганиста-
не, это большой вопрос, — заметил в бе-
седе с «Известиями» директор Центра 
изучения современного Афганистана 
Омар Нессар. — Боевики установили 
контроль над большей частью страны, 
но в провинции Панджшер остаётся 
очаг сопротивления. Плюс новой вла-
сти достались экономические пробле-
мы — теперь группировке надо нести 
ответственность за государственное 
управление, притом что финансовая 
система страны парализована. Пока 
они могут праздновать, но что будет 
через две недели, непонятно.

Теперь вопрос состоит в том, каким 
будет новое устройство страны. Но-
вые власти намерены построить Ис-
ламский Эмират Афганистан. Как со-
общил телеканал Al Jazeera со ссылкой 
на одного из лидеров «Талибана» (дви-
жение запрещено в России) Анаса Хак-
кани, формирование правительства 
завершено на 90–95%, его состав будет 
известен в ближайшие дни.

Имена новых афганских руководи-
телей СМИ, ссылаясь на источники, 
называют уже сейчас. По информа-

ции «РИА Новости», министром ино-
странных дел станет глава политиче-
ского офиса мулла Абдул Гани Барадар, 
минобороны возглавит сын основате-
ля движения мулла Якуб Ахунд, пост 
министра внутренних дел займёт сын 
одного из талибских лидеров Халифа 
Хаккани. Окончательный состав каб-
мина объявят 3 сентября.

По данным индийского издания 
NEWS18, новые власти собираются по-
строить государство по иранской мо-
дели, при которой главой государства, 
политическим и духовным авторите-
том считается верховный лидер. Это 
место может занять верховный лидер 
движения мулла Хайбатулла Ахундза-
да, человек, который никогда не высту-
пал с публичными речами и чьё место-
нахождение неизвестно.

Мировое сообщество тем временем 
призывает сформировать кабмин с уча-
стием широкого спектра политических 
сил. Так, Генеральный секретарь ООН Ан-
тониу Гутерреш «хотел бы видеть фор-
мирование инклюзивного правитель-
ства, полное уважение прав человека, 
особенно женщин». Вопрос, прислуша-
ются ли к этим призывам захватившие 
власть в стране, остаётся открытым.

Информацию о том, каким будет 
новое афганское руководство, ждут 
и в Москве.

— Сейчас активно идёт диалог меж-
ду представителями различных этни-
ческих групп в Афганистане по поводу 
формирования правительства. Россия 
этот мирный диалог поддерживает. Та-
либы в этом также заинтересованы, — 
отметил источник «Известий» в дипло-
матических кругах РФ.

Россия будет следить за ходом пе-
реговоров и уже после этого делать ка-
кие-либо выводы о том, как строить 
отношения с новыми властями в ис-
ламской республике, подытожил он.

�� НИКТО НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАН

Тем временем до сих пор не решён во-
прос, что будет с теми, кто не хочет до-
жидаться формирования нового каб-
мина и не представляет жизни в своей 
стране после смены власти. Так, в ООН 
уже спрогнозировали серьёзное обо-
стрение миграционного кризиса.

Москва выступает против того, что-
бы размещать афганских беженцев 
в странах Центральной Азии (ЦА): как 
рассказал источник «Известий» в рос-
сийских дипломатических кругах, РФ 
расценивает их как угрозу своей нацио-
нальной безопасности.

— Ни Москва, ни страны ОДКБ (Ор-
ганизация Договора о коллективной 
безопасности. — «Известия») не заин-
тересованы в том, чтобы афганские 
беженцы заполонили Центральную 
Азию. Тем более что на время провер-
ки беженцев американцы хотят отдать 
их «на передержку». Но и странам ЦА 
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Перепостные лица
Кто распространяет фейки в преддверии выборов

Максим Ходыкин

З а январь–август 2021 года в Рос-
сии выявили почти 39 тыс. фейков 

о выборах в Госдуму, свидетельствуют 
данные мониторинга Общественной 
палаты (ОП). Около 3,8 тыс. из них поя-
вилось за период с 8 июля по 30 августа, 
уточнили в Лиге безопасного интерне-
та. Эти показатели постоянно растут, 
и вряд ли стоит рассчитывать на сни-
жение количества ложных сообщений, 
отметили эксперты на заседании ОП 
31 августа. Наиболее популярны фей-
ки насчёт введения локдауна после вы-
боров, обязательной вакцинации всех 
участников избирательного процесса 
и отмены видеонаблюдения за голо-
сованием. В Госдуме и Совфеде опа-
саются, что граждане могут прислу-
шиваться к тому, что пишут в интернете. 
Однако методы распространения не-
достоверных сведений не изменились, 
страны — источники фейков тоже, по-
этому способы борьбы с ними уже от-
работаны.

�� ЛОЖНЫЙ ХОД

В последний день лета в Обще-
ственной палате презентовали дан-
ные о фейках, которые фигурирова-
ли в Сети в этом году. Исследование 
приурочено к грядущим думским вы-
борам, которые пройдут 17–19 сентя-
бря. В самом начале дискуссии член 
ОП, директор Лиги безопасного интер-
нета Екатерина Мизулина рассказала 
об общемировом тренде ужесточения 
законодательства в информационной 
сфере, но при этом и тенденции к уве-
личению количества ложных сообще-
ний в интернете.

— С начала июля этого  года 
мы зафиксировали активное появле-
ние фейков о той избирательной кам-
пании, которая проходит в России. 
В основном они затрагивают выборы 
в Госдуму, но также касаются и регио-
нальных выборов. Точек запуска такой 
информации пока не очень много — это 
отдельные СМИ и отдельные аккаун-
ты, — отметила Екатерина Мизулина.

Она добавила, что фейки о голо-
совании зачастую распространяют-
ся с территории Украины, Польши 
и Латвии. С 8 июля по 30 августа во-
лонтёры лиги выявили 3,8 тыс. ложных 
сообщений о предстоящих выборах. 
По данным мониторинга Обществен-
ной палаты за 2021 год (январь–август), 
общее количество фейков составило 
почти 39 тыс. Показатель постоян-
но растёт, и рассчитывать на сниже-
ние активности в преддверии едино-
го дня голосования не стоит. Первый 
зампред комиссии ОП по развитию 
информационного сообщества, СМИ 
и массовых коммуникаций Александр 
Малькевич объяснил такое количе-
ство ложных сообщений многочис-
ленными перепостами.

— Фейк в ходе перепостов дописы-
вается и редактируется, что приво-
дит к валу ложной информации по од-
ной теме. Бывают тысячи перепостов, 
но с точки зрения закона каждое та-
кое сообщение — фейк. Поэтому у нас 
и получаются такие огромные цифры. 
Однако точек запуска фейков не так 
много. Это отдельные СМИ и аккаун-
ты, которые осуществляют «посев», — 
отметил Александр Малькевич.

Он также перечислил основные 
темы фейковых сообщений: введе-
ние локдауна после 19 сентября, обяза-
тельная вакцинация для всех участни-
ков избирательного процесса и якобы 
отмена видеонаблюдения за голосо-
ванием. Всё это нацелено на то, что-
бы запугать людей и делегитимизиро-
вать избирательный процесс, добавил 
Александр Малькевич.

Ещё в июле стало известно об изме-
нении системы трансляции процесса 
голосования. Записи с участков ста-
нут доступны только на служебном 
портале. Смотреть за ходом голосо-
вания будут все политические партии, 
их региональные отделения и канди-
даты в одномандатных округах, изби-
рательные комиссии, а также центры 
общественного наблюдения в субъ-
ектах, где участвовать может лю-
бой желающий, который прошёл не-
обходимое обучение. Также доступ 

к видеотрансляции получат уполно-
моченные по правам человека в феде-
ральном центре и регионах и СПЧ при 
президенте РФ.

30 августа в Центризбиркоме об-
судили новый порядок видеонаблю-
дения. По словам председателя ЦИК 
Эллы Памфиловой, он позволит охва-
тить до 98% избирателей и 96% участ-
ков.

�� ОПАСНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Как отметил руководитель Центра 
изучения и сетевого мониторинга 
молодёжной среды Денис Заварзин, 
распространение ложных сведений 
в Сети может отразиться на настрое-
ниях избирателей.

— Иногда люди начинают в это ве-
рить. Распространение подобных со-
общений подрывает основы консти-
туционного строя, — заявил эксперт.

Ничего принципиально нового 
в распространении фейков не появи-
лось, подчеркнул в разговоре с «Извес-
тиями» председатель временной 
комиссии Совфеда по защите госу-
дарственного суверенитета Андрей 
Климов. Однако это по-прежнему от-
ражается на жизни граждан.

— Многие воспринимают это как 
правду. Из разных ложных сообщений 
люди могут сделать неверные выводы 
и принять необдуманные решения, — 
выразил опасения сенатор.

Опять же из-за доверчивости ауди-
тории некоторые фейки и получают 
распространение, добавили в Госдуме.

— Многие блогеры, обычные поль-
зователи соцсетей придумывают 
какие-то свои версии событий и под-
стёгивают людей к неправильному 
восприятию реальности. Очень лег-
ко сейчас сделать монтаж, напри-
мер фотографии, и преподнести ин-
формацию, чтобы кого-то очернить. 
А люди просто видят, верят и начина-
ют дальше распространять, — расска-
зала «Известиям» зампред думского 
комитета по информационной поли-
тике, информационным технологиям 
и связи Марина Мукабенова.

 Новости

Принять полимеры
A Согласно концепции, к нача-

лу 2022 года в России долж-
на быть введена 100-процентная 
утилизация упаковки, а норматив 
утилизации товаров (либо упла-
та экосбора) будет увеличиваться 
на 10% в год. При этом сейчас этот 
показатель составляет лишь около 
6%, остальные объёмы отходов идут 
на полигоны либо складируются 
в ожидании появления новых мощ-
ностей, отметил председатель Рос-
сийского экологического общества 
Рашид Исмаилов.

В РЭО проводили расчёты исхо-
дя из того, сколько мощностей по об-
работке и переработке не хватает 
по каждому виду отходов, отмети-
ли в компании. Например, для поли-
мерных отходов требуется построить 
объекты с 4,1 млн т мощностей, для 
отходов стекла — 1,5 млн т, по элек-
тролому — 1,2 млн т.

С приведённой оценкой поступле-
ний в бюджет можно согласиться, по-
сле уточнения исходных данных она 
даже может быть скорректирована 
в плюс, сказал «Известиям» Рашид 
Исмаилов.

— В любом случае и сумма сбора 
от РОП, и налоги будут увеличиваться 
нарастающим итогом, — добавил он.

Но сейчас в России нет законода-
тельно закреплённого перечня объек-
тов со сроками их ввода в эксплуата-
цию, отметили в РЭО. Концепция как 
документ уже утверждена, но сама 
по себе она не является норматив-
но-правовым актом, добавила зам-
пред комитета по переработке отхо-
дов и вторичных ресурсов «Деловой 
России» Наталья Беляева. Её реали-
зация требует принятия ряда доку-
ментов, работа над которыми должна 
проводиться в соответствии с дорож-
ной картой, пояснила эксперт.

Ранее в Минэкономразвития вы-
ступили за перенос реформы РОП. Ве-
домство опубликовало заключение, 
согласно которому запланирован-
ный срок старта реформы с 1 января 
2022 года «представляется нереали-
зуемым», и предложило ввести пере-
ходный период до 2024 года.

— Одной из основных проблем ин-
ститута РОП является фактически 
не показавшая себя за шесть лет сис-
тема администрирования, включая 
трудности выявления и контроля 
субъектов РОП, в результате — низкая 
собираемость экологического сбо-
ра, — сказали «Известиям» в Минэке.

Минэкономразвития в своём за-
ключении обратило внимание именно 
на риски администрирования, с кото-
рыми необходимо работать, заключи-
ли в министерстве.

В Минфине сообщили, что расчёты 
РЭО в ведомство не поступали. «Из-
вестия» направили запрос в аппарат 
вице-премьера Виктории Абрамченко.

�� ОПАСЕНИЯ БИЗНЕСА

Обновлённое регулирование РОП 
в предлагаемом сейчас виде мо-
жет оказать дополнительное нега-
тивное влияние на ценовую ситу-
ацию на потребительских рынках, 
усугубив ситуацию, вызванную ро-
стом себестоимости производства 
из-за подорожания сырья и матери-
алов, а также рядом регулятивных 
инициатив, заявил «Известиям» ди-
ректор по корпоративным отноше-
ниям Heineken в России Алексей Во-
робьёв.

— По сравнению с текущими расхо-
дами на исполнение РОП рост соста-
вит от трёх до десяти и выше раз. В ча-
сти упаковки это коснётся не только 
производителей конечной продукции, 
но и тех, кто производит сырьё, ма-
териалы, комплектующие — любой 
продукт в упаковке, — подчеркнул он.

Что касается прогноза объёмов 
собираемости экосбора, то новое 
регулирование, как это записано 
в концепции по совершенствованию 
механизма РОП, должно стимулиро-
вать прежде всего самостоятельную 
утилизацию на рыночных условиях 
через прямое взаимодействие про-
изводителей и операторов по обра-
щению с отходами, добавил Алексей 
Воробьев.

— В этой логике суммы экосбора, 
являющегося альтернативой само-
стоятельной утилизации, должны 
стремиться к нулю. Озвучиваемые 
суммы только подтверждают, что но-
вый закон будет носить фискальный 
характер, — заключил он.

Представленные РЭО расчёты вы-
зывают вопросы, сказала исполни-
тельный директор ассоциации «Про-
мышленность за экологию» (РусПЭК) 
Любовь Меланевская.

— Почему-то сумма поступле-
ний экосбора рассчитывается исхо-
дя из потребностей утилизаторов 
и предприятий по обработке ТКО. 
Но проводить расчёты нужно исхо-
дя из количества плательщиков экос-
бора, количества товаров и упаковки, 
выпускаемых ими на рынок, и ста-
вок экосбора. Также стоит помнить 
о намерении авторов законопроек-
та применять двойной коэффициент 
к нормативу утилизации, если произ-
водитель или импортёр не достигнет 
установленного норматива утилиза-
ции. То есть прогнозируемая сумма 
экосбора может удвоиться, если са-
мостоятельной реализацией РОП биз-
нес заниматься не станет, — отмети-
ла эксперт.

По её мнению, провести точные 
расчёты сейчас практически невоз-
можно: до сих пор не посчитаны все 
производители и импортёры, не гово-
ря уже о количестве продукции и упа-
ковки, неизвестны ставки экосбора.

Реставрация «Республиканцев»
У Марин Ле Пен появился сильный конкурент на выборах

Екатерина Постникова

В списке кандидатов на пост пре-
зидента Франции появ ляют-

ся новые имена: о своём желании 
баллотироваться объявил бывший пе-
реговорщик Евросоюза по Brexit Ми-
шель Барнье. Он пойдёт на выборы 
от правоцентристских «Республикан-
цев». По оценке опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, сейчас партии важ-
но определиться с единым кандидатом 
(её представляют уже пять человек) — 
в противном случае повторится ситуа-
ция 2017 года, когда во второй тур выш-
ли Эммануэль Макрон и Марин Ле Пен. 
У Москвы сложились наиболее близ-
кие отношения со вторым претенден-
том, однако, по мнению аналитиков, 
делать ставку только на неё не стоит.

�� ПОЛИТИЧЕСКАЯ МОЗАИКА

— Менее чем через восемь месяцев 
французы будут выбирать нового ли-
дера. Грядут тяжёлые времена, и мир, 
который нас окружает, опасный. <…> 
В этот сложный период я принял ре-
шение представить свою кандидатуру 
на должность президента примирён-
ной Франции, — сказал Мишель Бар-
нье в интервью телеканалу TF1 26 ав-
густа.

Выборы президента Пятой рес-
публики пройдут в апреле 2022 года: 
первый тур запланирован на 10 апре-
ля, второй — на 24-е число. О намере-
нии участвовать в них объявили уже 
25 политиков. Президент страны и ос-
нователь партии «Вперёд, республи-
ка!» Эммануэль Макрон о своём уча-
стии пока не заявлял, но это скорее 
вопрос времени.

Опросы прочат выход во второй 
тур Эммануэля Макрона и Марин Ле 
Пен, лидера ультраправого консер-
вативного «Национального объеди-
нения», — такое уже было на выборах 
2017 года. По данным французского 
института общественного мнения 
Ifop от июля 2021-го, их поддержива-
ют 28 и 26% соответственно.

Главная интрига сейчас состоит 
в том, кто будет представлять партию 
«Республиканцы». Её основателем 
и лидером был экс-президент Нико-
ля Саркози, и до голосования 2017 года 
дела у неё шли хорошо. Тогда единый 
кандидат от этого движения Фран-
суа Фийон считался одним из главных 
претендентов на президентский пост, 
но после скандала с фиктивным тру-
доустройством его супруги Пенело-
пы он утратил лидирующие позиции.

Сейчас от «Республиканцев» на вы-
боры идут пять человек:

1. Президент совета региона О-де-
Франс, в прошлом министр труда 
и здравоохранения Ксавье Бертран;

2. Президент совета региона Иль-де-
Франс, в прошлом министр бюджета 
и образования Валери Пекресс;

3. Экс-депутат Европарламента, 
врач Филипп Жювен;

4. Депутат национального собрания 
Эрик Сьотти;

5. Мишель Барнье, который был 
в том числе и министром иностран-
ных дел при президенте Жаке Шираке.

— Мишель Барнье мой давний друг. 
Какое-то время назад он говорил о сво-
ём намерении баллотироваться, поэ-
тому для меня это не стало сюрпри-
зом, — рассказал «Известиям» бывший 
сенатор Франции от «Республиканцев», 
ныне старший советник консалтинго-
вой компании APCO Worldwide Жан 
Бизе. — Он хороший кандидат, и я наде-
юсь, что на праймериз (внутрипартий-
ные выборы. — «Известия») его фигура 
будет привлекательна для избирателей.

По оценке политиков и экспертов, 
сейчас правоцентристам жизненно не-
обходимо обозначить единого канди-
дата. В противном случае второй тур 
опять обойдётся без них.

— Положение «Республиканцев» 
довольно сложное. О своих амбици-
ях заявили сразу несколько человек, 
но политических тяжеловесов сейчас 
нет, — сказал «Известиям» ведущий на-
учный сотрудник Института Европы 
РАН Сергей Фёдоров. — Насколько по-
нимаю, они хотели провести съезд пар-
тии, чтобы определиться, как выбрать 
кандидата на выборы. Но Ксавье Бер-
тран, который был очень доволен сво-
ей победой на региональных выборах 
(прошли в июне 2021 года. — «Извес-
тия»), сказал, что ни в каких прайме-
риз участвовать не будет — его кан-
дидатуру закрепил недавний триумф. 
Теперь задача партийного руководства 
избежать выдвижения нескольких че-
ловек, потому что это заранее будет оз-
начать проигрыш.

По оценке Жана Бизе, если «Респу-
бликанцы» не смогут выбрать единого 
кандидата, то расклад будет следую-
щий: во второй тур выйдут Эммануэль 
Макрон и Марин Ле Пен, после чего, 
как и пять лет назад, победу одержит 
представитель партии «Вперёд, рес-
публика!» — и пойдёт на свой второй 
и заключительный срок.

�� ПО МИГРАЦИОННОМУ ПОЛЮ

Одна из наиболее болезненных для 
Франции тем — иммиграция. Эту кар-
ту в своей программе уже многие годы 
активно разыгрывает Марин Ле Пен. 
Теперь на миграционном поле её впол-
не могут потеснить «Республиканцы».

— Ли деры этой парт и и ещё 
с 1990-х годов выступают за то, что-
бы свести незаконную миграцию 
к минимуму и принудительно инте-
грировать мигрантов во французское 
общество, — пояснила «Известиям» 
профессор кафедры международ-
ных отношений и внешней полити-
ки России МГИМО Евгения Обички-
на. — Эта политика оказалась не очень 
успешной, поскольку по времени она 

совпала с нарастающей активностью 
исламистских сект во Франции и Ев-
ропе. Однако сделано было много — 
конечно, не без конкуренции с Ма-
рин Ле Пен.

По словам эксперта, электорат «Ре-
спубликанцев», «осиротевший» после 
провала 2017 года, очень широк: это со-
временно мыслящие люди, которые 
благосклонны к Евросоюзу и настаи-
вают на защите европейской идентич-
ности. Объединение этих избирателей 
может вернуть правоцентристскую 
партию в большую политику.

�� ВСЕ КАНДИДАТЫ ХОРОШИ

Предвыборная гонка  — это борь-
ба кандидатов с основным упором 
на пути решения внутренних проб-
лем. При этом их внешнеполитиче-
скую ориентацию можно определить 
уже сейчас. У российских политиков 
наиболее близкие отношения сло-
жились с Марин Ле Пен: так, за два 
месяца до голосования 2017 года она 
приезжала в Москву, где встретилась 
с президентом РФ Владимиром Пути-
ным; уже после своего поражения она 
пожелала российскому лидеру пере-
избраться на выборах 2018-го. Недав-
но же в контексте ситуации в Афгани-
стане она призвала создать «большой 
международный альянс в составе 
ЕС, России, Китая и мусульманских 
стран», чтобы противостоять исла-
мистам.

По мнению экспертов, «Националь-
ное объединение» — не единственный 
игрок во Франции, с которым Москва 
может наладить конструктивное со-
трудничество.

— В ближайшее время Марин Ле 
Пен вряд ли победит. При том состо-
янии, в котором сегодня находится 
средний французский избиратель, 
её идеи едва ли захватят 50% и одно-
го человека. У неё действительно ра-
стёт поддержка, но всё же французы 
слишком привержены республикан-
ским ценностям, — считает Евгения 
Обичкина. — Что касается, к приме-
ру, Барнье и Макрона, то оба полити-
ка для российской дипломатии не та-
кой уж плохой вариант. Действующий 
президент, в частности, посылал мно-
го благоприятных сигналов не толь-
ко Москве, но и европейцам, пытаясь 
склонить их к сотрудничеству с РФ.

Россия — это европейская стра-
на, и потому вопросы безопасно-
сти можно решать только в диало-
ге с Москвой, особенно в контексте 
растущего китайско-американско-
го соперничества, в котором запад-
ной и восточной частям Евросоюза 
в случае усугубления их раскола бу-
дет отведена подчинённая роль, по-
дытожила эксперт.Мишель Барнье был министром иностранных дел при Жаке Шираке

« В БЛИЖАЙ-
ШЕЕ ВРЕМЯ МА-
РИН ЛЕ ПЕН 

ВРЯД ЛИ ПОБЕДИТ. ПРИ 
ТОМ СОСТОЯНИИ, В КОТО-
РОМ СЕГОДНЯ НАХОДИТСЯ 
СРЕДНИЙ ФРАНЦУЗСКИЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬ, ЕЁ ИДЕИ 
ЕДВА ЛИ ЗАХВАТЯТ 50% 
И ОДНОГО ЧЕЛОВЕКА

Талибы взяли под контроль аэропорт Кабула

нужно время, чтобы их проверить, по-
этому, конечно, на какие-то уступки 
мы не пойдём, — подчеркнул источник 
«Известий». — Наши союзники смотрят 
на проблему так же. У ЕС будут отдель-
ные контакты со странами ЦА, будут 
предлагаться различные варианты, 
меры поддержки, но здесь должен быть 
консолидированный подход. Это угро-
за национальной безопасности — и Рос-
сии в том числе.

Он отметил, что единую позицию 
по проблеме афганских беженцев Рос-
сия и её союзники по ОДКБ обсудят 
в ближайшее время.

Накануне, 30 августа, глава евро-
пейской дипломатии Жозеп Боррель 
заявил, что в вопросе мигрантов из Аф-
ганистана Евросоюз возлагает надеж-
ду на соседние с республикой страны. 

— Возможности Европы [принимать ми-
грантов] имеют свои пределы, ничто 
не может быть сделано без близкого 

сотрудничества. На соседние страны 
[с Афганистаном] это (наплыв мигран-
тов. — «Известия») повлияет сильнее 
и раньше, чем на Европу. Поэтому да: 
это также означает финансовую под-
держку этих государств по примеру 
того, как мы делали с Турцией, — ска-
зал дипломат в интервью итальянской 
газете Corriere della Sera.

Упоминая Турцию, Жозеп Боррель 
имел в виду соглашение 2016 года: 
тогда на фоне миграционного кризи-
са Брюссель и Анкара договорились, 
что в обмен на денежную помощь в раз-
мере €6 млрд Турция разместит бежен-
цев у себя.

По словам источника «Известий» 
в политических кругах ЕС, для европей-
ского сообщества наплыв мигрантов 
стал «слишком обременительным», по-
этому объединение должно изменить 
тактику и помогать им непосредствен-
но «в регионе их происхождения».

Пока конкретной стратегии на этот 
счёт у Евросоюза нет: в Еврокомиссии, 
отвечая на вопрос «Известий», какую 
поддержку (в том числе и финансовую) 
ЕС готов предоставить центральноази-
атским странам, заявили, что для нача-
ла ситуацию должны оценить сами ре-
гиональные партнёры.

— На нынешнем этапе называть кон-
кретные объёмы [европейской] по-
мощи преждевременно, — отметил 
представитель внешнеполитической 
службы союза Петер Стано. — В первую 
очередь нам надо услышать от партнё-
ров, как они оценивают ситуацию и как 
они готовятся ко всем возможным сце-
нариям, включая перемещения ми-
грантов. После этого можно обозна-
чать способы и сферы, где мы могли бы 
работать вместе и при необходимости 
помогать.

Чтобы решить вопрос с беженцами, 
в сентябре Евросоюз созовёт междуна-
родный форум по их расселению: как 
сообщила 31 августа в своем Twitter по-
сле внеплановой встречи глав МВД ЕС 
еврокомиссар по внутренним делам 
Илва Йоханссон, участники этой встре-
чи займутся поиском «долгосрочных 
решений для наиболее уязвимых жи-
телей Афганистана — в частности, жен-
щин, детей, активистов в области прав 
человека, журналистов и адвокатов».

К концу 2020 года, по данным Управ-
ления Верховного комиссара ООН 
по делам беженцев (УВКБ), в мире на-
считывалось около 2,5 млн афганцев, 
сбежавших из своей страны. Больше 
всего граждан Афганистана приняли 
его соседи — Пакистан (1,4 млн человек) 
и Иран (780 тыс.); следом идут Герма-
ния (148 тыс.), Австрия (40 тыс.), Фран-
ция (32 тыс.) и Швеция (30 тыс.). Соглас-
но прогнозу УВКБ от 27 августа, самый 
плохой сценарий подразумевает, что 
вдобавок к этим цифрам в соседние 
страны прибудут ещё 515 тыс. афганцев; 
под ударом окажутся Иран, Пакистан, 
Таджикистан, Туркмения и Узбеки-
стан. Чтобы государства могли адекват-
но на это реагировать, им понадобится 
как минимум $300 млн — в эту сумму 
входят еда, медицинская помощь, раз-
мещение, образование и другие аспек-
ты. Международные фонды и органи-
зации — от УВКБ ООН до «Врачей без 
границ» — призвали направить часть 
своего бюджета на эти траты.
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С поправкой на беременность
A — Если до момента беремен-

ности женщина не работала, 
то в этот период ей особенно сложно 
найти рабочее место. Есть женщины, 
которые тяжело переносят своё поло-
жение, и вынуждены временно остав-
лять своё дело ещё до рождения ре-
бёнка. Особенно это касается тех, кто 
оказывает услуги по гражданско-пра-
вовым договорам, выполняет разовые 
работы, — пояснила Ольга Баталина.

Замминистра добавила, что во вре-
мя пандемии коронавирусной инфек-
ции все эти трудности ещё более обо-
стрились.

— С учётом этого период беременно-
сти предлагается считать объектив-
ной причиной для отсутствия заработ-
ка при применении правила нулевого 
дохода, — отметила Ольга Баталина.

В Минтруде привели и другие слу-
чаи, которые подтолкнули ведомство 
внести изменения в правила соцвы-
плат. Там сообщили, что довольно ча-
сто (особенно в регионах) женщина 
после рождения первенца и трёхлет-
него перерыва встаёт на учёт в служ-
бу занятости, но с маленьким ребён-
ком сложно трудоустроиться. Если 
в этот момент женщина забеременела 
и не смогла найти подходящую рабо-
ту, то в соответствии с готовящимися 
изменениями отсутствие у неё в этот 
момент заработка не будет препят-
ствием для получения пособия на пер-
вого малыша.

�� ОТСРОЧЕННЫЙ ДОХОД

Сейчас беременной женщине дей-
ствительно сложно устроиться 

на работу, согласна с чиновниками 
доцент базовой кафедры ТПП РФ 
«Развитие человеческого капитала» 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Фарида Мир-
забалаева. При этом работодатели 
зачастую не стесняются поинтере-
соваться у молодой женщины, не со-
бирается ли она забеременеть после 
найма, добавила она.

— С каждым годом мы наблюдаем 
«отсроченные роды»: молодые ро-
дители откладывают рождение де-
тей из-за материальной неустроен-
ности. Принятые в последние годы 
меры — материнский капитал, льгот-
ное ипотечное кредитование и ряд 
других — явились серьёзным подспо-
рьем, но региональная дифференци-
ация в доходах усложняет активное 
использование данных мер в регио-
нах, — прокомментировала эксперт.

Она поддерживает введение кри-
териев нуждаемости, поскольку это 
позволяет направлять больше денег 
тем, кому они действительно необ-
ходимы. Но ситуация с беременны-
ми женщинами, которые чаще всего 
сталкиваются с проблемами в реги-
онах, это как раз случай правильно-
го распределения средств.

Научный руководитель институ-
та региональных проблем Дмитрий 
Журавлёв согласен, что изменения, 
запланированные Минтрудом, пра-
вильные. Как полагает эксперт, по-
добная мера при этом не будет спо-
собствовать снижению мотивации 
искать работу и жить на пособия.

— Выплаты не столь велики, что-
бы это произошло. Они помогают 
выжить, но если семья хочет жить 

нормально, то будет заинтересова-
на в поиске стабильной работы с хо-
рошим доходом, — уверен эксперт.

Фарида Мирзабалаева также по-
лагает, что бояться снижения моти-
вации к трудоустройству не стоит 
из-за большой разницы в уровне по-
собий и зарплат. Наоборот, молодые 
мамы получат возможность подо-
брать себе работу по душе, принять 
участие в различных госпрограм-
мах по переквалификации, повы-
шению квалификации, подчеркну-
ла она.

Как сообщили «Известиям» в Мин-
труде, с начала реализации указа вы-
платами на детей от 3 до 7 лет были 
охвачены 5,3 млн семей. На эти цели 
из федерального бюджета уже на-
правлено 410,8 млрд рублей. В сред-
нем в месяц такие пособия семьи по-
лучают на 3,5 млн детей.

Пособие для одиноких родите-
лей на детей от 8 до 17 лет назначе-
но с 1 июля 2021 года. За этот пери-
од пособия назначены 514 тыс. семей. 
В общей сложности из федерально-
го бюджета одиноким родителям 

уже  перечислено более 3,4  млрд 
рублей.

�� ПРАВО НА ПОСОБИЕ

В Минтруде напомнили, что разме-
ры выплаты на детей от 3 до 7 лет ва-
рьируются в зависимости от доходов 
семьи и составляют 50, 75 или 100% 
от величины прожиточного мини-
мума, установленного в субъекте. 
Размер пособия для родителей, ко-
торые в одиночку воспитывают де-
тей от 8 до 17 лет, составляет поло-
вину регионального прожиточного 
минимума.

С этого года выплаты назначают 
с учётом комплексной оценки нужда-
емости. Это значит, что учитываются 
не только доходы, но и имущество се-
мьи, так называемый «имуществен-
ный ценз». Например, в назначении 
пособий откажут, если семья владе-
ет несколькими квартирами площа-
дью более 24 кв. м на человека, или 
второй дачей, или несколькими до-
мами площадью более 40 кв. м на че-
ловека, двумя машинами (исключе-
ние составляют многодетные семьи 
и семьи с инвалидами).

Кроме того, при назначении по-
собий применяется «правило ну-
левого дохода». Оно предполагает, 
что пособие назначается при нали-
чии у взрослых членов семьи зара-
ботка (зарплата, стипендия, доход 
от предпринимательства, пенсия) 
или если отсутствие доходов обо-
сновано объективными жизненными 
обстоятельствами: отпуск по уходу 
за ребёнком, инвалидом или пожи-

лым человеком старше 80 лет, оч-
ная форма обучения для членов се-
мьи до 23 лет, служба в армии. Сейчас 
к таким условиям решили отнести 
и период беременности.

Минтруд уже не первый раз меня-
ет правила определения нуждаемо-
сти. Так, ещё на стадии подготовки 
проекта постановления по выпла-
там на детей от 3 до 7 лет из иму-

щественного ценза были исключе-
ны некоторые виды недвижимости, 
а из расчёта среднедушевого дохо-
да семьи — средства господдержки 
по уходу за детьми-инвалидами.

Недавно «Известия» писали ещё 
об одном изменении, которое гото-
вит Минтруд. Оно касается требо-
ваний к имуществу. По новым прави-
лам при решении о выплатах власти 
не будут учитывать автомобили, 
если они находятся в розыске или 
под арестом.

Состояние со знанием
Россияне оценили образование ребёнка в 1,8 млн рублей

Анна Каледина,  
Вероника Кулакова

Родители оценили расходы на хоро-
шее и разностороннее образова-

ние одного ребёнка с раннего детства 
до выпуска из вуза почти в 1,8 млн 
рублей. Самые высокие оценки у мо-
сквичей — 2,1 млн рублей, у петер-
буржцев — 1,9 млн, у жителей Воро-
нежа и Рязани — по 1,8 млн. Впрочем, 
ни в одном городе сумма не полу-
чилась ниже миллиона рублей, вы-
яснила накануне Дня знаний в ходе 
общероссийского опроса компания 
«Сбербанк страхование жизни». При 
этом почти половина россиян (48%) 
считает, что нужно копить на оплату 
высшего образования детей. На эти 
цели родители в среднем по стране 
готовы тратить 105 тыс. рублей в год, 
то есть 525 тыс. за пять лет. Таким об-
разом, более 70% затрат на образова-
ние приходится на период обучения 
в средней школе. Это в том числе 
можно объяснить тем, что 40% роди-
телей надеются на поступление де-
тей на бюджет, поэтому вкладывают-
ся в хорошие результаты выпускных 
экзаменов в школе.

�� В СТУДЕНТЫ  
С ПЕЛЁНОК

Россияне считают, что хорошее об-
разование для детей — удовольствие 
недешёвое. В среднем по стране ро-
дители полагают, что на эту цель не-
обходимо потратить 1,78 млн рублей. 
Это показал опрос, который нака-
нуне 1 сентября в 37 крупных горо-
дах (от 500 тыс. жителей) провела 
компания «Сбербанк страхование 
жизни».

Родител и оцен и ва л и т раты 
на полный цикл образования — на-
чиная с расходов на школу, в том 
числе репетиторов, и заканчивая 
выпуском из вуза. Самые высо-
кие оценки у москвичей — 2,1 млн 
рублей, у петербуржцев — 1,9 млн, 
у жителей Воронежа и Рязани  — 
по 1,8 млн. Но даже у самых эконом-
ных в этом смысле жителей Барнау-
ла оценка выше миллиона — 1,3 млн 
рублей.

Большинство (76%) участников 
опроса уверены, что качественное 
образование — это залог жизненного 
успеха. 75% россиян полностью или 
в основном согласны с тем, что та-
ким образом можно зарабатывать 
больше или намного больше. А 83% 
респондентов убеждены, что хоро-

шее образование позволяет сделать 
карьеру быстрее.

При этом почти половина (48%) 
жителей крупных городов счита-
ет, что необходимо копить деньги 
на получение высшего образования. 
За год численность таких людей уве-
личилась на 9 п.п. (с 39%). Причём 43% 
опрошенных заявили: задуматься 
о накоплениях на оплату вуза нуж-
но с самого рождения ребёнка, 39% — 
со школы, 18% — за несколько лет 
до поступления в вуз.

— Понимание, что необходимо ко-
пить на образование детей, — пре-
рогатива жителей крупных городов. 
Всё больше родителей осозна-
ют, что в связи с ростом стоимо-
сти обучения в вузах шансы детей 

поступить в вузы на бюджетные 
места уменьшаются. При этом по-
требность в высшем образовании 
остаётся. Поэтому родители начи-
нают задумываться о необходимо-
сти копить на обучение детей, как 
на первый взнос по ипотеке или по-
купку автомобиля,  — уверен до-
цент департамента мировых фи-
нансов Финансового университета 
при правительстве РФ Лазарь Ба-
далов.

Он прогнозирует, что в дальней-
шем тенденция к накоплениям на об-
разование детей сохранится.

�� ЗАТРАТНАЯ ШКОЛА

Распределение тех, кто считает нуж-
ным копить на образование, нерав-
номерно по городам, в которых 
проводилось исследование. Боль-
ше всего тех, кто считает, что де-
лать это необходимо,  — в Санкт-
Петербурге (91%), Екатеринбурге 

(67%), Москве (66%), Красноярске 
и Челябинске (по 61%), Новосибир-
ске (59%) и Тюмени (56%). В Махач-
кале и Оренбурге об этом заявляют 
лишь 27 и 23% опрошенных соответ-
ственно.

Исследование показало: те, кто 
готов платить за образование, со-
гласны тратить на него в среднем 
105 тыс. рублей в год. Самые боль-
шие годовые бюджеты на высшее 
образование готовы выделить жи-
тели Москвы (250  тыс. рублей), 
Санкт-Петербурга (227 тыс.), Вла-
дивостока (163 тыс.), Хабаровска 
(148 тыс.), Красноярска (109 тыс.), 
Ярославля (104  тыс.) и Тюмени 
(99 тыс. рублей).

Достаточно сопоставить общую 
оценку на хорошее образование 
в целом (1,78 млн рублей) и оценку 
на обу чение в вузе (525 тыс. рублей 
за пять лет), чтобы понять — более 
двух третей расходов приходится 
на школьный период.

Если 48% россиян заявили о не-
обходимости копить на оплату обу-
чения в вузе, получается, 40% надеют-
ся на поступление детей на бюджет, 
пояснил результаты исследования 
Лазарь Бадалов.

— Поэтому вкладываются в хоро-
шие результаты выпускных экзаме-
нов в школе, — подчеркнул эксперт.

Как полагает профессор Инсти-
тута развития образования ВШЭ 
Ирина Абанкина, разницу в ожида-
ниях от стоимости высшего обра-
зования и готовности откладывать 
на него деньги можно объяснить фи-
нансовыми возможностями каждой 
семьи. А также тем, что к моменту 
поступления ребёнка в вуз будет бо-
лее наглядная картина его способ-
ностей.

— К примеру, удастся поступить 
в вуз по скидке или олимпиаде. За-
благовременно сложно предсказать, 
насколько вырастет стоимость обу-
чения. Многие закладывают это уже 
на текущие расходы, а не на накопле-
ния, — отметила она.

Исследование показало, что 
только 7% опрошенных рассчиты-
вают оплачивать высшее образова-
ние для детей за счёт зарплаты или 
заёмных средств, рассказала стар-
ший вице-президент, руководитель 
блока «Управление благосостояни-
ем» Сбербанка Наталья Алымова. 
По её словам, есть много программ 
льготных образовательных креди-
тов, ставки по которым находятся 
на низком уровне.

Мария Недюк

Роспотребнадзор продлевает сани-
тарные правила по профилакти-

ке COVID-19 в школах. В них должны 
быть организованы «утренние филь-
тры», усилен режим дезинфекции 
и созданы все условия для соблюде-
ния правил личной гигиены, сообщи-
ли «Известиям» в ведомстве. Также 
остаётся актуальным запрет на про-
ведение массовых мероприятий меж-
ду различными классами и школами. 
Что же касается масок, то в федераль-
ном законодательстве нет требова-
ний носить их ни для учителей, ни для 
обучающихся, пояснили в Роспотреб-
надзоре.

�� ВСЕОБЩЕЕ ОБЖ

В Роспотребнадзоре рассказали, ка-
кие противоэпидемические меры бу-
дут принимать в новом учебном году. 
Как сообщили «Известиям» в сани-
тарном ведомстве, для минимиза-
ции рисков осложнения эпидеми-
ческой ситуации образовательным 
организациям необходимо органи-
зовать ежедневные «утренние филь-
тры» с обязательной термометрией 
на всех входах в здание (по возмож-
ности). Людей с выявленными при-
знаками респираторных заболева-
ний допускать в школы не будут. При 
этом «фильтры» должны быть органи-
зованы так, чтобы ученики не толпи-
лись на входе.

С 1 сентября необходимо усилить 
дезинфекционный режим. Речь о про-
ведении уборок с использованием де-
зинфекционных средств, наличии 
антисептических средств для обра-
ботки рук, использовании приборов 
для обеззараживания воздуха.

— Также в школах необходимо соз-
дать условия для соблюдения правил 
личной гигиены (наличие мыла и од-
норазовых полотенец или электро-
полотенец в умывальниках, туалет-
ной бумаги в туалетных комнатах), 
обеспечить наличие и использова-
ние средств индивидуальной защиты 
(маски и перчатки) персоналом пище-
блоков, закрепить за каждым классом 
отдельный кабинет (за исключением 
кабинетов, требующих специального 
оборудования), — рассказали «Извес-
тиям» в Роспотребнадзоре.

Заниматься в актовом и спортив-
ном залах, библиотеке в этом году 
сможет только один класс, а посещать 
столовую ученики будут по графику. 
Также с 1 сентября вступает в силу 
запрет на проведение массовых ме-
роприятий между различными клас-
сами (школами).

Насчёт масок в Роспотребнадзоре 
«Известиям» пояснили: в федераль-
ном законодательстве нет требова-
ний носить их в школах учителям 
и обучающимся.

�� КЛАССНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Доктор технических наук, заведую-
щий отделом биофизики и экологиче-

ских исследований государственного 
научного центра вирусологии и био-
технологии «Вектор» Александр Са-
фатов рассказал, какой тип очистите-
лей воздуха можно назвать идеальным.

— Бактерицидные лампы убива-
ют микроорганизмы, но не удаляют 
их останки из воздуха. Обеззаражи-
ватели воздуха рециркуляционного 
типа и убивают, и удаляют микроорга-
низмы из воздуха. Причём могут рабо-
тать и в присутствии людей. Их полез-
но ставить в помещениях, — отметил 
специалист «Вектора».

Понятно, что установить дорогосто-
ящее оборудование в каждом классе 
может не получиться, и в этом случае 
будет полезно позаботиться о регуляр-
ной и беспрерывной циркуляции воз-
духа, добавила врач-педиатр детской 
клиники «Медси» Мария Евстигнее-
ва. В этих условиях инфекция распро-
страняется намного менее интенсив-
но: вирусные частицы разряжаются 
в пространстве и «поодиночке» теря-
ют способность вызвать заболевание, 
сказала специалист «Известиям».

— Вентиляция в классе, проветри-
вание — это не прихоть, это обяза-
тельная мера. Дети должны покидать 
класс на перемену, а окна должны от-
крываться. Не забываем про коридор — 
там на перемене встретится больше 
число детей, а значит, во время уро-
ка нужно обязательно оставлять от-
крытыми окна в коридорах. Влажность 
в любом жилом помещении должна со-
ставлять от 40 до 60%, ведь пересохшая 

слизистая носа и ротоглотки не может 
эффективно отражать атаки вирусов. 
Необязательно иметь навороченный 
увлажнитель — хотя бы пульвериза-
торы, которыми дежурные могут ув-
лажнить воздух во время перемены, — 
объяснила врач.

Также важно напоминать детям 
пить, особенно это касается младших 
школьников, подчеркнула Мария Ев-
стигнеева.

�� БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

Во время пандемии риск представля-
ют скученность, а также различные 
активности, которые повышают риск 
распространения вирусных частиц 
воздушно-капельным путём, сказал 
«Известиям» директор научно-клини-
ческого центра прецизионной и реге-
неративной медицины Института фун-
даментальной медицины и биологии 
Казанского федерального универси-
тета Альберт Ризванов.

— Понятно, что, когда дети поют, 
идёт повышенное слюноотделение 
и образование капель. Есть спортив-
ные события, где идёт взаимодействие 
между учениками. Однако не сто-
ит драматизировать, необходимо со-
блюдать санитарные правила. Мы все 
очень ждём одобрения вакцины для 
подростков. Это важно, так как мы ви-
дим, что заболевание молодеет, — ска-
зал эксперт.

Наиболее опасны в плане зараже-
ния столовая и раздевалка — это по-
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« ПОТРЕБНОСТЬ 
В ВЫСШЕМ ОБ-
РАЗОВАНИИ 

ОСТАЁТСЯ. ПОЭТОМУ РО-
ДИТЕЛИ НАЧИНАЮТ ЗА-
ДУМЫВАТЬСЯ О НЕОБ-
ХОДИМОСТИ КОПИТЬ 
НА ОБУЧЕНИЕ ДЕТЕЙ, 
КАК НА ПЕРВЫЙ ВЗНОС 
ПО ИПОТЕКЕ ИЛИ ПОКУП-
КУ АВТОМОБИЛЯ

С начала реализации 
указа выплатами на де-
тей от 3 до 7 лет были 
охвачены 5,3 млн семей. 
На эти цели из феде-
рального бюджета уже 
направлено 410,8 млрд 
рублей. В среднем 
в месяц такие посо-
бия семьи получают 
на 3,5 млн детей

Учебная тревога
В Роспотребнадзоре сообщили, как избежать заражения в школах
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Вкус денег 
Финграмотность станет обязательным предметом

Светлана Казанцева,  
Вероника Кулакова 

У роки финансовой грамотности во-
йдут в обязательную школьную 

программу через  год — 1 сентября 
2022 года. В наступившем учебном году 
ребёнок может посещать такие заня-
тия по согласованию с родителями, 
сообщили «Известиям» в Банке Рос-
сии. В отдельный предмет «Финансо-
вая грамотность» не выделят, она бу-
дет интегрирована в общешкольные 
предметы — обществознание, мате-
матику и географию, сообщил «Извес-
тиям» директор Ассоциации развития 
финансовой грамотности (АРФГ) Вени-
амин Каганов. Начинать обучение нуж-
но с четвёртого, а не с первого класса, 
когда дети научатся считать, изучат 
дроби и проценты, полагают учителя.

Согласно данным мониторинга, 
проведённого по заказу Банка России 
в 2020-м, по итогам 2019–2020 учебно-
го года 85% школ изучали финансовую 
грамотность в том или ином формате, 
каждая пятая школа в обязательном 
режиме.

— В большинстве это практические 
занятия, деловые игры, проектная де-
ятельность и онлайн-уроки, — расска-
зали «Известиям» в Банке России. — 
По итогам следующего мониторинга, 
запланированного на 2024 год, можно 
рассчитывать, что финансовая грамот-
ность будет преподаваться в 100% рос-
сийских школ.

Обязательное преподавание финан-
совой грамотности с первого по девя-
тый класс начнётся 1 сентября 2022 года, 
но в отдельный предмет обучение пра-
вильному управлению финансами вы-
делено не будет.

— Обязательное преподавание фи-
нансовой грамотности летом этого года 
было закреплено в новых федераль-

ных государственных образователь-
ных стандартах начального и основного 
общего образования, которые предпо-
лагают интеграцию финансовой гра-
мотности в такие предметы, как обще-
ствознание, математика и география, 
а также в состав универсальных учеб-
ных действий, — рассказал директор 
АРФГ Вениамин Каганов.

Революции не случится, преду-
преждает он, большинству педагогов 
в срочном порядке не придётся состав-
лять учебные планы, так как включе-
ние элементов финансовой грамотно-
сти в школьное образование — процесс 
не одного дня. Часть школ осваивает но-
вую дисциплину уже несколько лет.

По данным Банка России, за два по-
следние года количество образова-
тельных организаций, где в програм-
мы включена финансовая грамотность, 
выросло на 8,6% — с 29 561 до 32 110. Ко-
личество школ, где финансовая гра-
мотность преподаётся как отдельный 
предмет, увеличилось почти вдвое — 
с 4472 до 7946 школ. Онлайн-уроками 
для старшеклассников, разработан-
ными Банком России, в 2020–2021 учеб-
ном году, воспользовались 15 927 школ.

— В некоторых школах существуют 
отдельные курсы, но чаще эту тему ин-
тегрируют в другие предметы или же 
преподают во внеурочной деятельно-
сти, — пояснил Вениамин Каганов.

Для преподавателей и организато-
ров финансового просвещения в пред-
стоящем учебном году проведут ме-
тодические семинары, на которых 
эксперты из разных регионов поделят-
ся своими лучшими практиками, пока-
жут конкретные примеры, как можно 
интегрировать тему финансовой гра-
мотности для разных уровней образо-
вания, сообщил собеседник «Известий».

— На конкурс программно-мето-
дических комплексов, проводимый 

в этом году при поддержке Банка Рос-
сии, Минпросвещения и ВЦХТ, было 
подано более 2 тыс. заявок. Это зна-
чит, что педагоги готовы делиться сво-
ими наработками с коллегами по всей 
стране, — подчеркнул директор Ассо-
циации развития финансовой грамот-
ности.

В новых федеральных государ-
ственных образовательных стандар-
тах (ФГОС) финансовая грамотность 
прописана в требованиях к результа-
там освоения предмета «Окружающий 

мир», пояснила редакционный дирек-
тор «Актион Образование» Анна Рыж-
кова. По её словам, это означает, что 
в рамках предмета должна присут-
ствовать такая тема и по ней учителю 
нужно провести контроль — устный 
опрос или письменную работу.

— В новых стандартах основной 
школы финансовую грамотность 
упоминают два раза, — отметила экс-
перт. — Первый — в рамках программы 
формирования УУД (универсальных 
учебных действий). Второй раз о фин-
грамотности говорят в требованиях 
к результатам освоения предмета «Об-
ществознание».

Анна Рыжкова уточнила: ранее раз-
розненные требования об изучении 
основ финансовой грамотности теперь 
включены в главный документ, кото-
рый регулирует качество образования, 
то есть во ФГОС.

В начальной школе на уроках по ма-
тематике и окружающему миру уча-
щимся будут прививать «навыки без-
опасного поведения в интернете, в том 
числе при совершении финансовых 
операций», а также научат «анализиро-
вать доходы и расходы семьи, состав-
лять личный финансовый план». За-
тем в 5–9-х классах ученики перейдут 
к оценке рисков предпринимательской 
деятельности, недобросовестных прак-
тик финансовых организаций и различ-
ных видов мошенничества. Кроме того, 

часть математических заданий будет 
посвящена расчёту цен товаров, стои-
мости покупок и услуг, налогов, а уроки 
географии дадут определения качества 
жизни человека, семьи и финансового 
благополучия, разъясняют в ЦБ.

Встраивание обучения финграмот-
ности в курсы математики, обществоз-
нания и географии, а не вынесение этой 
дисциплины отдельным предметом — 
правильное решение, считает дирек-
тор финансового центра Сколково-РЭШ 
Олег Шибанов.

— Так школьники будут получать 
прикладные знания вместе с теорети-
ческими. К примеру, на уроках мате-
матики обучают сложным процентам. 
Но не все школьники способны эти зна-
ния потом применить к кредитам и зара-
ботку на депозитах, — считает эксперт.

Один из недостатков нашей систе-
мы образования — некоторая её ото-

рванность от жизни, полагает дирек-
тор по развитию общероссийской 
общественной организации «Нацио-
нальная родительская ассоциация» Ма-
рианна Шевченко. Собеседница «Извес-
тий» убеждена, что для преподавания 
достаточно пособий, распечаток или 
электронного формата.

— Наши дети страдают от большого 
количества учебников, тяжести в рюк-
заках, ещё одну книгу носить нежела-
тельно, — пояснила она.

Учитель математики из Оренбурга 
Елена Щукина напоминает, что у школь-
ников 37 часов занятий в неделю и на-
гружать их отдельным предметом «Фи-
нансовая грамотность» не стоит.

— Добавляя новый предмет, пусть это 
будет даже самым блестящим начина-
нием, надо подумать о том, что неделя 
не бесконечна, у детей есть интересы 
помимо школы, — убеждена Елена Щу-
кина. По её мнению, давать азы финан-
совой грамотности с первого класса 
слишком рано.

— Мой ребёнок пойдёт во второй 
класс. Да, он ходит в магазин за хле-
бом, но обучать его управлять фи-
нансами ещё рано. Пусть хотя бы на-
учится хорошо считать, освоит дроби, 
проценты. Такие уроки нужно вводить 
хотя бы с четвёртого класса,— рассуж-
дает учитель математики. По её мне-
нию, в 6–9 лет объяснять детям, как 
распоряжаться карманными деньга-
ми, должны родители и классные ру-
ководители.

Общество

Наука
В атом же духе
Каким учёные видят будущее ядерной отрасли

Денис Гриценко

В НИЦ «Курчатовский институт» про-
шло торжественное собрание науч-

ных сотрудников и профессорско-пре-
подавательского состава НИЯУ МИФИ, 
посвящённое началу нового учебно-
го года и предстоящему 80-летию уни-
верситета. На нём выступили президент 
НИЦ «Курчатовский институт» Михаил 
Ковальчук, руководитель госкорпора-
ции «Росатом» Алексей Лихачёв, ректор 
МИФИ Владимир Шевченко и предста-
вители других научных и образователь-
ных организаций. Они говорили об ак-
туальных задачах, которые стоят перед 
индустрией, и о том, как готовятся ка-
дры для их решения.

�� РУКА ОБ РУКУ

В Доме учёных имени академика 
А.П. Александрова состоялось торже-
ственное собрание научных сотруд-
ников НИЦ «Курчатовский институт» 
и представителей профессорско-пре-
подавательского состава НИЯУ МИФИ. 
Мероприятие было приурочено к нача-
лу нового учебного года и предстояще-
му 80-летию ядерного университета.

Гостей приветствовал президент 
НИЦ «Курчатовский институт» Миха-
ил Ковальчук. Он уделил особое вни-
мание истории возглавляемой им ор-
ганизации, которая была тесно связана 
с Московским инженерно-физическим 

институтом (МИФИ) с момента его ос-
нования в 40-х годах XX века в том чис-
ле по инициативе Игоря Курчатова 
для подготовки кадров для советско-
го атомного проекта. Интерес к про-
шлому никогда не бывает праздным, 
ведь знание истории позволяет гово-
рить с правильной позиции о будущем.

— У нас всегда был успех. И этот 
успех был связан с тем, что мы очень 
правильно строили отношения, — от-
метил Михаил Ковальчук, обозна-
чив связь Курчатовского института 
и МИФИ. — Нам очень важно и на но-
вом этапе, в новых условиях выстроить 
их правильно, максимально эффектив-
но для общего дела.

НИЦ «Курчатовский институт», 
«Росатом», МИФИ и целый ряд ву-
зов участвовали и будут участвовать 
в развитии атомной промышленности, 
подчеркнул Михаил Ковальчук.

— Не так давно была запущена новая 
широкомасштабная программа раз-
вития отрасли, в которой Курчатов-
ский институт стал головной органи-
зацией по научным вопросам. Точно 
так же необходимо найти правильное 
место в этой системе и для МИФИ. Вуз 
должен продолжать готовить людей, 
которые будут работать на предпри-
ятиях атомной отрасли, как и предпо-
лагалось при его создании. Однако при 
этом МИФИ должен остаться базовым 
учреждением по подготовке кадров 
для научно-исследовательских орга-

низаций, — отметил президент НИЦ 
«Курчатовский институт».

�� ЗАДАЧИ АТОМНОЙ ОТРАСЛИ

Затем слово взял глава госкорпорации 
«Росатом» и председатель наблюда-
тельного совета НИЯУ МИФИ Алексей 
Лихачёв. Он начал своё выступление 
со слов о готовности укреплять связь 
Курчатовского института, МИФИ, «Ро-
сатома», ведь 30% выпускников вузов, 
которые ежегодно приходят работать 
в госкорпорацию, окончили именно 
Московский инженерно-физический 
институт.

— До 2030 года потребность «Рос-
атома» в выпускниках составит мини-
мум 30 тыс. человек. И мы готовы не 30, 
а 40–45, до 50% брать из МИФИ и его 

филиалов. Мы считаем МИФИ ключе-
вым вузом атомной отрасли, — сказал 
Алексей Лихачёв.

Он также обозначил основные за-
дачи, которые стоят сейчас перед 
атомной промышленностью и ин-
ститутом: поддержание ядерного по-
тенциала страны, подготовка кадров 
в 11 филиалах вуза, развитие атомной 
энергетики, для которой тоже нужны 
специалисты, создание новых продук-
тов, воспитание современных лиде-
ров и другие.

Затем на собрании с приветствен-
ным словом выступили ректор МФТИ 
Дмитрий Ливанов, губернатор Ка-
лужской области, выпускник МИФИ 
Владислав Шапша и директор Объе-
динённого института ядерных иссле-
дований Григорий Трубников.

�� БОЛЬШИЕ ДЕЛА

После этого в своём докладе Михаил Ко-
вальчук рассказал о проектах, реализу-
емых сейчас в Курчатовском институте. 
Многие из них выросли из технологий, 
разработанных в рамках атомного про-
екта. Сегодня у института статус первой 
национальной лаборатории страны, ис-
следования по научной программе идут 
в соответствии со специально написан-
ным федеральным законом. НИЦ объ-
единяет 12 крупных научных подраз-
делений, которые ведут исследования 
в разных сферах атомной энергетики, 
материаловедения, генетики, химии, 
микроэлектроники и других. В нём тру-
дятся 15 тыс. человек, функционируют 
50 научных установок мирового уров-
ня и 15 исследовательских реакторов.

В НИЦ «Курчатовский институт» 
в сотрудничестве с «Росатомом» разви-
вают технологии, продлевающие срок 
службы реакторов, создают из тита-
новых сплавов атомные энергетиче-
ские установки и подводные лодки, 
глубоководные аппараты для рабо-
ты на подводных газопроводах, мате-
риалы для аэрокосмической отрасли, 
термо электрические установки, тех-
нологии сверхпроводимости, цифро-
вую модель флота, атомные электро-
станции для освоения Арктики и Луны. 
Одно из прорывных направлений — раз-
витие природоподобных технологий. 
Также Михаил Ковальчук рассказал, 
как Курчатовский институт представ-
ляет Россию в международных проек-
тах класса мегасайенс и создаёт мега-
установки в нашей стране.

�� ЗАПРОС НА НАУКУ

В заключительной части выступил но-
вый ректор НИЯУ МИФИ Владимир 
Шевченко. Он сообщил, что сегодня 
в институте обучаются более 6 тыс. че-
ловек по 275 образовательным програм-
мам и 75 специальностям. Ещё 16 тыс. 
человек получают образование в регио-
нальных филиалах. В планах руковод-
ства вуза к 2024–2025 годам для каждого 
студента создать индивидуальную об-
разовательную траекторию. В этом году 
в университет удалось принять на треть 
больше абитуриентов, чем в прошлом.

Основными научными достижени-
ями МИФИ этого года Владимир Шев-
ченко назвал первое успешное те-
стирование нейтринного детектора 
РЭД-100 на Калининской АЭС, создание 
цифровой модели учебного реактора, 
разработку плазменного двигателя для 
наноспутников, завершение строитель-
ства корпуса детектора ТРЕК и другие.

— Все мы — и «Росатом», и Курчатов-
ский институт, и МИФИ, — если бы нас 
попросили определить одной фразой 
своё будущее, она бы звучала так: со-
хранение лидерства в ядерной сфере, 
диверсификация и поиск новых ниш, — 
сказал Владимир Шевченко.

Завершая встречу, Михаил Коваль-
чук тоже говорил о целях на будущее.

— Опросы показывают, что и родите-
ли выпускников школ, и они сами хо-
тят связать себя с наукой. Наша задача 
сейчас — создать надёжную базу, чтобы 
люди шли в науку. У нас есть на это ко-
лоссальный запрос, — сказал президент 
НИЦ «Курчатовский институт».

Бан очищает

Ольга Соколова

Эксперт по цифровой безопасности 

С выше половины опрошенных он-
лайн-школой «Фоксфорд» детей 

коснулась травля в интернете. В боль-
шинстве случаев это троллинг, когда 
пользователи слышат (читают) грубость 
или оскорбления в свой адрес. Под-
ростки сталкиваются со взломом лич-
ных аккаунтов, с размещением личной 
информации в интернете без их ведо-
ма. Более трети пострадавших школь-
ников не рассказывают о случившемся 

родителям из чувства стыда или страха, 
что им никто не поверит.

Многим известен тот формат ки-
бербуллинга, когда дети пишут друг 
другу обидные комментарии или об-
зываются в онлайн-пространстве. 
Нередки случаи преследования в он-
лайн-играх. Ребёнок может играть 
на популярном сервисе, а кто-то на-
чинает травить его и запугивать, ме-
шая продвигаться в игре.

Таким образом, онлайн-травля мо-
жет происходить в соцсетях, мессен-
джерах, на игровых площадках.

Еще один вид кибербуллинга — 
секстинг. От ребёнка могут требовать 
фотографии интимного характера 
посредством шантажа. Порой у обид-
чиков бывают аргументы, которым 
ребёнку очень сложно противосто-
ять: вымогатель якобы уже облада-
ет подобным контентом и покажет 
его всему классу. Это очень опасные 
ситуации. Детская психика недоста-
точно устойчива, ребёнку тяжело са-
мостоятельно справиться с разреше-
нием таких проблем.

Как избежать подобных угроз? Са-
мое правильное — поговорить с ре-

бёнком до того, как он зарегистриру-
ется на интернет-ресурсе. Например, 
при регистрации в новой соцсети на-
строить профиль вместе с ним и ис-
пользовать опции: скрыть приём 
сообщений от неизвестных пользо-
вателей, открыть фотографии только 
для друзей.

Необходимо объяснить ребёнку, 
что все его действия в Сети — то же 
самое, что и активность в реальной 
жизни. За компьютером нельзя спря-
таться. Ребёнок должен чётко пони-
мать, что каждый человек оставля-
ет свой цифровой след в интернете 
с момента регистрации. Порой дети 
думают, что если они используют 
различные никнеймы или учётные 
записи, много раз регистрируются, 
то их нельзя опознать. Но благодаря 
цифровому следу в 80% случаев чело-
века можно найти и вычислить.

Как объяснить это ребёнку до-
ступным языком? Возьмём простые 
примеры. Человек создаёт второй 
профиль с вымышленным именем. 
Но по его связям с другими людьми 
очень легко вычислить, что второй 
аккаунт принадлежит тому же чело-

веку, что и основной профиль с ре-
альным именем. Фейковые (ненасто-
ящие) аккаунты можно легко связать 
между собой с помощью фотографий. 
Зачастую какие-то из картинок могут 
дублироваться на основном и на фей-
ковом профиле. Фотографии могут 
быть привязаны к геолокациям, в ко-
торых ребёнок находится постоянно 
или появляется периодически.

Хуже всего то, что по фотографи-
ям можно отследить и самого ре-
бёнка. Необходимо предупреждать 
детей об аккуратности ещё до реги-
страции в соцсети, игре, на любых 
интернет-платформах. Даже самому 
умному и ответственному ребёнку 
нужно напомнить, что нельзя публи-
ковать никакие документы — паспор-
та, свидетельства о рождении, даже 
посадочные талоны на самолёт.

Надо учитывать, что ребёнок 
может стать не только жертвой, 
но и обидчиком. Расскажите своим 
детям, что их действия в Сети экви-
валентны тому, что они делают в ре-
альности. На улице нельзя ни с того 
ни с сего подойти к человеку и оскор-
бить его — так же и в Сети.

Обращайте внимание на необыч-
ное поведение ребёнка. Например, 
он стал резко удалять свои социаль-
ные профили или, наоборот, слиш-
ком активно появляться в Сети, по-
стоянно с кем-то переписываться. 
Возможно, в этот момент и происхо-
дит кибербуллинг.

Если ребёнок столкнулся с трав-
лей, необходимо объяснить, что 
не стоит зацикливаться на этой ситу-
ации. Создайте атмосферу доверия, 
пообещайте помощь. Ребёнок должен 
знать, что вы не собираетесь отбирать 
у него доступ в интернет в будущем.

Итак, как быстро покончить с он-
лайн-травлей? Самая эффективная 
мера — игнорирование. После неза-
медлительного прекращения обще-
ния в первую очередь нужно забло-
кировать преследователей. Такая 
функция есть во всех соцсетях. Ребё-
нок может пожаловаться в поддерж-
ку соцсети, и тогда случай буллинга 
будет рассматривать администра-
ция онлайн-пространства. Родители 
могут самостоятельно пожаловаться 
в Роскомнадзор и полицию, если дело 
принимает серьёзный оборот.

МНЕНИЕ

« ШКОЛЬНИКИ БУДУТ ПОЛУЧАТЬ ПРИКЛАДНЫЕ 
ЗНАНИЯ ВМЕСТЕ С ТЕОРЕТИЧЕСКИМИ. К ПРИМЕ-
РУ, НА УРОКАХ МАТЕМАТИКИ ОБУЧАЮТ СЛОЖНЫМ 

ПРОЦЕНТАМ, НО НЕ ВСЕ ШКОЛЬНИКИ СПОСОБНЫ ЭТИ ЗНАНИЯ 
ПОТОМ ПРИМЕНИТЬ К КРЕДИТАМ И ЗАРАБОТКУ НА ДЕПОЗИТАХ

Учебная тревога
В Роспотребнадзоре сообщили, как избежать заражения в школах

мещения, которые в течение дня по-
сещает практически вся школа, 
и единовременная скученность лю-
дей там чрезвычайно высока, отмети-
ла в беседе с «Известиями» старший 
научный сотрудник ТюмГУ Мария Ор-
лова. Именно поэтому посещать сто-
ловые, как и в прошлом году, ученики 
будут строго по графику. Однако вы-
делить какое-либо индивидуальное 
время для посещения буфета каждым 
классом не всегда возможно, замети-
ла Мария Евстигнеева.

— В этом случае безопасность ло-
жится на плечи самих учеников. Чёт-
кие установки по гигиене и дистан-
цированию, а также использование 
индивидуальных масок при посеще-
нии столовой помогут снизить веро-
ятность заболевания. Ну и, конечно, 
на каждой перемене нужно проводить 
влажную уборку всех поверхностей 
и проветривать, — сказала она.

Уроки, которые не требуют обяза-
тельного письма или работы с доской, 
стоит как можно чаще проводить на от-
крытом воздухе при подходящих по-
годных условиях, отметили эксперты. 
Это могут быть, например, физкуль-
тура, окружающий мир, литература, 
МХК. Отдельное внимание стоит уде-
лить урокам с демонстрациями — та-
ким, как химия, физика или биология. 
Идеально, чтобы материалы для лабо-
раторных работ и опытов были инди-
видуальными у каждого ученика или 
их делили бы двое сидящих за одной 
партой.
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Обман по переписке 
A В ходе пентестов удавалось 

зайти в аккаунт тестового 
клиента и совершить операцию по пе-
реводу денег, сообщил Александр Ге-
расимов.

По его словам, получилось даже 
обойти механизм подтверждения опера-
ции: в переписке с чат-ботом приходил 
код. При этом аккаунты в мессенджере 
и на основном сайте банка не связаны 
между собой. То есть если злоумышлен-
ник получит доступ к аккаунту пользо-
вателя в чат-боте, это не означает, что 
он получит доступ к основному лично-
му кабинету, подчеркнул эксперт.

Чат-боты используют около 10% рос-
сийских банков: они могут применяться 
в мессенджерах, мобильном приложе-
нии, социальных сетях, на сайте, в кон-
такт-центре, отметил генеральный ди-
ректор группы «Т1» Сергей Соловьёв. 
Он подчеркнул, что этот инструмент 
используют как в качестве информа-
ционных сервисов (для сообщения 
об особенностях продуктов и серви-
сов, о курсах валют, предоставления 
контактных данных), так и для актив-
ных операций (для оформления заявок 
на банковские продукты, проведения 
переводов и платёжных операций, бло-
кировки карт).

В своих банковских онлайн-прило-
жениях чат-боты уже запустили ВТБ, 
Абсолют-банк, Райффайзенбанк, «От-
крытие», Росбанк, «Хоум Кредит», Юни-
Кредит Банк, «Тинькофф», крымский 
РНКБ, МТС-банк, Почта банк, сообщи-
ли «Известиям» их представители. Од-
нако в других каналах этот функционал 
есть не у всех кредитных организаций. 
Чат-боты в крупнейших мессенджерах 
реализовали ВТБ и Райффайзенбанк, 
Абсолют-банк и Росбанк представили 
технологию только в WhatsApp. Юни-
Кредит Банк коммуницирует через Viber, 
но только с малым и средним бизнесом 
(МСБ), а ПСБ с этим же сегментом — че-
рез Telegram. Планируют запустить ро-
бота-помощника в чате УБРиР, «Зенит» 
и «Ренессанс Кредит».

В Райффайзенбанке с помощью этой 
технологии обрабатывают уже порядка 
33% обращений клиентов, в ЮниКредит 
Банке — 12%, в Росбанке — 10%. Чат-бот 
Абсолют-банка решает около 20 тыс. во-
просов в месяц, РНКБ — 36 тыс., «Хоум 
Кредита» — 150–200 тыс., ВТБ — 500 тыс., 
подсчитали в кредитных организациях. 
В ВТБ и «Тинькофф» за последний год по-
пулярность технологии выросла вдвое.

Для обеспечения безопасности 
Райффайзенбанк позволяет чат-боту 
присылать персональную информа-
цию только в тех каналах, где пользо-
ватель уже прошёл аутентификацию 
как клиент банка в приложении кре-
дитной организации или в личном ка-
бинете на сайте, пояснил его представи-
тель. Общение ведётся в защищённом 
канале с соблюдением всех мер инфор-
мационной безопасности, подчеркнул 
он. Такой же политики придерживают-
ся в «Открытии», Абсолют-банке, Рос-
банке, ЮниКредит Банке и ВТБ.

В ПСБ сообщили: чат-бот для пред-
ставителей МСБ умеет отвечать на про-
стые вопросы, высылать выписку, вы-
ставлять счёт и отправлять платёж 
после авторизации. С апреля 2021 года 
клиенты совершают платежи, запраши-
вают остатки по счетам и используют 
чат-бот банка для полноценной работы 
в бизнесе, добавили в кредитной орга-
низации. «Известия» направили запрос 
в ЦБ о требованиях к безопасности это-
го канала взаимодействия с клиентами.

Чат-боты могут быть подвержены 
уязвимостям различного характера, 
которые зависят от их функциональ-
ности, подтвердил руководитель груп-
пы исследований безопасности бан-
ковских систем Positive Technologies 
Максим Костиков. Например, пробле-
мы с безопасностью могут позволить 
получить данные клиентов, попасть 
в их личные кабинеты в чат-боте, уз-
нать баланс карты, уточнил эксперт. 
Он отметил, что это могут быть логи-
ческие ошибки — допустим, перевод 
денег от другого пользователя, окру-
гление суммы в бо`льшую сторону при 

переводе валюты, обход лимитов для 
карточки. А также получение полного 
контроля над чат-ботом или доступа 
к базе данных с информацией о поль-
зователях, загрузка зловредных фай-
лов для рассылок.

Если рассматривать случаи с небезо-
пасными чат-ботами, то, к примеру, зло-
умышленник может получить доступ 
к данным клиента или попытаться ини-
циировать перевод денежных средств. 
Но в случае перевода он также должен 
будет ввести второй фактор подтверж-
дения операций (обычно это код из СМС 
или push-уведомления), если эта опция 
включена в настройках личного кабине-
та приложения и поддерживается чат-
ботом. Если злоумышленник полностью 
контролирует чат-бот, то его возможно-
сти для мошенничества неограниченны, 
разъяснил Максим Костиков.

По его словам, самые популярные 
сценарии обмана — изменение функ-
ционала чат-бота для сбора информа-
ции о человеке, который его использует, 
рассылка вредоносного программного 
обеспечения от имени кредитной орга-
низации, подмена робота на мошенни-
ка во время общения, создание поддель-
ных чат-ботов банков.

Если человек пользуется банков-
ским чат-ботом, который умеет делать 
денежные переводы в мессенджере, для 
защиты средств можно настроить двух-
факторную аутентификацию для входа 
в приложение, подчеркнули в «Инфоси-
стемах Джет», добавив, что также опас-
ность существует в тех случаях, когда 
злоумышленник получил прямой до-
ступ к устройству жертвы физически 
или в результате вредоносной атаки.

Инна Григорьева

Р езидентов российских офшоров — так 
называемых специальных админи-

стративных районов (САР) на островах Ок-
тябрьский и Русский — планируют обязать 
переводить 2% от каждой выплаты дохо-
дов физлицам в Фонд поддержки детей 
с редкими заболеваниями. Также компа-
нии, желающие «переехать» из иностран-
ных офшоров в отечественные, должны 
будут инвестировать не менее 300 млн 
рублей на территории САР, арендовать 
офисное помещение площадью от 100 кв. 
м и нанять не менее 15 сотрудников. Вза-
мен резиденты САР могут получить сни-
жение ряда налоговых ставок. Такие по-
правки в законодательство подготовил 
Минфин. Эксперты считают, что выгода 
от снижения фискальных сборов превы-
сит размер необходимых затрат.

�� ЛЬГОТЫ В ОБМЕН  
НА ИНВЕСТИЦИИ

Минфин подготовил поправки в законо-
дательство, чтобы донастроить режим 
специальных административных рай-
онов. Как сказано в презентации статс-
секретаря — замминистра финансов 
Алексея Сазанова для семинара КПМГ, 
с которой ознакомились «Известия», ве-
домство предлагает снизить до 5% став-
ки по следующим налогам на прибыль 
организаций:

— по общей налоговой базе;
— по получаемым дивидендам;
— по получаемым процентам;
— по получаемым роялти.
Помимо этого Минфин предлагает 

уменьшить до 10% ставку налога на при-
быль организаций и НДФЛ по дивиден-
дам, выплачиваемым международны-
ми холдинговыми компаниями (МХК) 
российским организациям и физлицам, 
а также непубличными МХК иностран-
ным организациям и гражданам. Мини-
стерство считает необходимым сокра-
тить до 10% ставку по налогу на прибыль 
организаций по процентам и роялти, 
выплачиваемым МХК, и ставку НДФЛ 
по процентам и роялти, которые МХК 
платят российским резидентам.

Сейчас в САР может зарегистриро-
ваться только компания, созданная 
до 1 января 2018 года и у которой не ме-
нялись контролирующие лица с 1 янва-
ря 2017-го. Минфин предлагает смягчить 
эти условия.

— Мы предполагаем, что компа-
ния должна быть создана до 1 января 
2020 года, к моменту переезда она должна 
существовать не менее трёх лет и, соот-
ветственно, контролирующие лица этой 
компании не менее чем на 75% должны 

быть неизменными к моменту переезда 
по сравнению с контролирующими лица-
ми, которые были на 1 января 2020 года, — 
заявил Алексей Сазанов на семинаре.

Также в числе поправок Минфина — 
освобождение от налогообложения 
курсовых разниц, возникающих при до-
оценке имущества в виде валютных цен-
ностей, закрепление стабилизационных 
оговорок по налогам на прибыль, доходы 
физлиц, имущество организаций и транс-
портному сбору.

Однако все перечисленные послабле-
ния не станут доступны бизнесу просто 
так. Для желающих «переехать» в рос-
сийские офшоры вводятся новые обяза-
тельства. В частности, компания долж-

на будет осуществить инвестиции в САР 
не менее чем на 300 млн рублей, арен-
довать офисное помещение площадью 
100 кв. м, нанять не менее 15 сотрудни-
ков и от каждой выплаты дохода физлицу 
перечислять 2% в Фонд поддержки детей 
с редкими заболеваниями. Также доля за-
работка от пассивной деятельности ком-
пании должна быть более 90% в общей 
сумме доходов.

— Мы планируем, что до конца года из-
менения будут внесены в Госдуму. Или 
в конце этого года, или в начале следую-
щего они уже будут одобрены Госдумой 
и Советом Федерации. Закон должен бу-
дет появиться к весне — лету следующе-
го года, — отметил Алексей Сазанов.

В пресс-службе Минфина «Извести-
ям» пояснили, что условие о перечисле-
нии не менее 2% от суммы каждой вы-
платы доходов в пользу физических лиц 
в Фонд поддержки детей с редкими за-
болеваниями предполагается к выпол-
нению исключительно для применения 
к МХК пониженных налоговых ставок.

В Минэкономразвития оперативно 
не ответили на запрос, поддерживают 
ли предложения Минфина.

�� МЕНЯЮТ ПРИВЫЧКУ

Двухпроцентные отчисления в пользу 
Фонда поддержки детей с редкими за-
болеваниями уже делают граждане, го-

довой доход которых превышает 5 млн 
рублей. Для них ставка НДФЛ состав-
ляет не 13, а 15%. Мера вступила в силу 
с 1 января 2021 года. Президент Влади-
мир Путин оценивал возможные до-
полнительные доходы от повышенного 
НДФЛ для «высоких» зарплат в 60 млрд 
рублей в год.
По словам директора Центра конъюн-
ктурных исследований НИУ ВШЭ Геор-
гия Остапковича, с учётом снижения 
налоговых ставок двухпроцентные 
отчисления в Фонд поддержки детей 
с редкими заболеваниями не будут не-
сти для бизнеса существенной нагрузки.

— Я не вижу особой дополнительной 
нагрузки. Это нормально с учётом тех 

льгот, которые им дадут. 2% на фонд зар-
платы они выдержат и даже не почув-
ствуют. Другое дело, что было бы целе-
сообразно ввести более прогрессивную 
шкалу НДФЛ. У нас в стране есть люди, 
которые зарабатывают 500 млн в год, 
миллиард. Вот у них нужно брать 20–
30% подоходного налога, — заявил Ге-
оргий Остапкович.

Объём налоговых льгот, которые 
предлагает Минфин, может оказаться 
намного больше, чем объём затрат, ко-
торые должна будет понести компания 
при «переезде», считает старший менед-
жер группы по оказанию услуг в облас-
ти международного налогообложения 
КПМГ в России и СНГ Иван Насонов.

— 300 млн рублей — это платёж, ко-
торый надо сделать в течение трёх лет, 
но объём налоговых послаблений может 
быть в разы больше. Много кто из биз-
неса ждёт этого законопроекта, чтобы 
редомицилироваться, — рассказал экс-
перт.

Всё больше желающих «переехать» 
в САР появляется после предваритель-
ной диагностики возможных плюсов 
и минусов новой «прописки», констати-
ровал Иван Насонов. Чем больше ста-
новится резидентов, тем больше уве-
ренности, что институт САР работает, 
появляется у остальных заинтересо-
ванных лиц. Сейчас в САР чаще всего 
«переезжают» с Кипра, причём не толь-
ко крупные группы, но и монохолдинги.

— Но есть сложности для желающих 
«переехать» из Нидерландов, поскольку 
у этой страны более сложные правила 
«выезда». Компаниям из Нидерландов 
нужно делать транзитную редомициля-
цию — например, через Кипр или Люк-
сембург, — уточнил эксперт.

Среди желающих редомицилиро-
ваться наиболее популярен остров Ок-
тябрьский в Калининградской области. 
Там сейчас 51 резидент. Популярность 
Октябрьского связана во многом с его 
географическим расположением и раз-
витой инфраструктурой, пояснил Иван 
Насонов.

Российские компании, даже торгу-
ющиеся на отечественных биржах, ча-
сто имеют существенную или мажори-
тарную долю иностранных инвесторов, 
отметил директор финансового центра 
Сколково-РЭШ Олег Шибанов. По его 
словам, у них нет простого решения для 
юридического «переезда» в Россию, по-
тому что для иностранного инвестора 
зачастую бывает удобнее английское 
налоговое и юридическое право. По-
этому многие российские компании 
зарегистрированы вне РФ, и быстро 
изменить это может быть сложно, кон-
статировал эксперт.

Горная склонность

Борис Петров

Бизнес-эксперт

Н а развитие горнолыжного отдыха 
в России до 2035 года правитель-

ство планирует потратить почти 65 млрд 
рублей. Это предусмотрено концепцией 
развития горнолыжного туризма, разра-
ботанной Ростуризмом. Новость хоро-
шая, поскольку до настоящего времени 
сотрудничества государства с горно-
лыжным бизнесом было мало. Бизнес 
очень рад, что правительство обратило 
внимание на отрасль горнолыжного ту-
ризма, мы готовы принимать активное 
участие в разработке проектов.

Отрасль, без сомнения, нуждается 
в поддержке, как это происходит в Ев-
ропе и США. Но важно не просто дать 
денег конкретным курортам, а откор-
ректировать законодательные нор-
мы, особенно в части снижения нало-
гов и арендной платы. Самым ярким 
примером может стать Франция, где 
горнолыжный отдых вышел на новый 
уровень после того, как в 1985 году 
был принят закон, определяющий, 
где строить горнолыжные комплексы, 
как строить, кто за что отвечает, ка-
кие платит налоги.

Пока у нас нет конкретного плана 
действий, есть только концепция, ко-
торую Ростуризм разослал на обсуж-
дение в регионы. Важнейшая её часть, 
на мой взгляд, — популяризация гор-
нолыжного туризма в России. Сейчас 
социальной рекламы и тематических 
акций, посвящённых этому виду от-
дыха, почти нет.

Среди слабых мест проекта — тре-
бование отсутствия конкурентов по-
близости от горнолыжных комплек-
сов. Это довольно странно. Например, 
вокруг Москвы есть 20 горнолыжных 
курортов, и некоторые расположены 

в пяти минутах друг от друга. То же 
самое в Петербурге.

При разработке плана действий 
в рамках концепции следует также 
обратить внимание на подготовку ка-
дров. К сожалению, она у нас отсут-
ствует, а квалифицированные специ-
алисты курортам очень нужны, без 
них трудно представить развитие от-
расли. В Америке и Европе существу-
ют специализированные колледжи, 
надо воспользоваться их опытом, ис-
следовать их горнолыжную инду-
стрию.

Стоит понимать, что мировой ры-
нок горнолыжного отдыха на про-
тяжении нескольких лет не растёт, 
а стоит на месте. Чтобы он увели-
чился, нужно приложить много уси-
лий — развлечений у туристов сейчас 
хватает и в других сферах. По сообще-
нию Ростуризма, в горнолыжный до-
суг сейчас вовлечен лишь 1% россиян, 
или 1,5 млн, — это в разы меньше, чем 
в Европе, США, Китае. Например, в Ав-
стрии горнолыжников среди населе-
ния 34%, в Финляндии — 23%, в Герма-
нии — 18%, во Франции — 13%.

План за 14 лет увеличить долю во-
влечённых в горнолыжный туризм 
россиян до 1,7% от населения страны, 
то есть до 2,5 млн человек, достаточно 
амбициозный. В первую очередь на-
ших туристов останавливает финан-
совая составляющая: пока не вырас-
тет общий уровень доходов, большого 
интереса к горнолыжному туризму 
не будет. Всё-таки это недешёвый вид 
отдыха, и доступен он далеко не всем, 
особенно в регионах. Кроме того, 
исторически в России были более по-

пулярны беговые лыжи, а не горные.
Кроме того, цены на наших курор-

тах увеличиваются каждый год: до-
рожают ски-пассы, проживание в го-
стиницах и питание. Рост год к году 
может колебаться в диапазоне от 10 
до 30%. Причина в том, что основная 
техника и запчасти для оборудова-
ния покупаются за рубежом за валю-
ту, а курс рубля снизился. Курортам 
нужно как-то компенсировать эти 
расходы.

Если говорить о самых популяр-
ных горнолыжных комплексах в Рос-
сии, то львиную долю туристов 
сейчас принимают три курорта Сочи — 
«Роза Хутор», «Газпром» и «Красная 
Поляна». В разы меньше людей едет 
на Домбай, в Архыз и на Эльбрус. 
Есть также горнолыжные комплексы 
в Чечне, на Камчатке и Сахалине, там 
отдыхают в основном местные жи-
тели.

Думаю, что государству сейчас 
стоит обратить внимание не на стро-
ительство новых горнолыжных ком-
плексов, а на реконструкцию суще-
ствующих. Часть из них нуждается 
в расширении — особенно в период 
пандемии и закрытых границ, когда 
нагрузка на отечественные курорты 
значительно возрастает. Например, 
в Подмосковье минувшей зимой было 
столпотворение и очереди на подъём-
ники, люди остались недовольны.

Другой момент — следует активнее 
вовлекать местных жителей в функ-
ционирование горнолыжных ком-
плексов. Пока большинство из них 
никак не связаны со своими горными 
курортами.

 МНЕНИЕ
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Благо творители 
Резидентов офшоров РФ обяжут помогать детям с редкими болезнями
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Среда, 1 сентября 2021

«Нам не нужен хайп на NFT»
Директор ГМИИ имени Пушкина Марина Лошак — о продаже цифрового искусства, выставке мумий  
и переформатировании пространства

Сергей Уваров 

Государственный музей изобрази-
тельных искусств им. А.С. Пушки-

на не будет без распоряжения властей 
вводить вход по ковид-сертификатам, 
а подростков с «Пушкинской картой» 
бесплатно пустят на любую выставку 
и раз в неделю смогут предоставить 
сверстника-проводника по молодёж-
ным программам. Об этом «Известиям» 
рассказала директор музея Марина Ло-
шак в преддверии осеннего выставоч-
ного сезона.

�� «БУДЕТ МЕНЬШЕ 
МОШЕННИКОВ И МИФОВ»

На днях состоялось вручение премии 
«Инновация», которую организует ГМИИ 
имени Пушкина. Какие тенденции в ра-
ботах победителей и номинантов этого 
года вы можете отметить?

В 2020 году, по итогам которого 
мы вручали премии, мы все оказались 
в состоянии изоляции — и вместе с тем 
виртуальный мир соединил нас неве-
роятно плотными узами. Это такой па-
радокс: с одной стороны, ты замкнут 
в пространстве, а с другой — очень от-
крыт благодаря новым технологиям. 
Оказалось, что люди крайне нужда-
ются в «теплоте прикосновений», даже 
через интернет. Такую возможность 
дают медиапроекты — поэтому именно 
они были в этот раз в центре внимания.

Что ещё мне кажется важным: сре-
ди художников сегодня всё больше 
людей, думающих о будущем. Очень 
много арт-проектов оказалось связа-
но с экологией, отношением к живот-
ным, ответственностью за мир, кото-
рый остаётся после тебя.

В продолжение темы медиапроектов 
не могу не спросить у вас о модном на-
правлении NFT. Мы видим, что в послед-
ние годы в ГМИИ активно развиваются 
коллекционирование и демонстра-
ция цифрового искусства. Эта сфера 
очень близка вам. Однако первым музе-
ем в России, выпустившим NFT на осно-
ве своих произведений, стал Эрмитаж. 
Почему не вы? И планируете ли вы дви-
гаться в том же направлении?

Именно потому, что мы глубо-
ко в этой теме — многие сотрудни-
ки ГМИИ давно этим занимаются, 
участвуют в разных переговорах, — 
мы не торопимся. Не хочется делать 
поспешный шаг, не имея возможно-
сти толком спрогнозировать следу-
ющий. Нам не нужен хайп на NFT — 
нужны взвешенные решения. Мы ведь 
с вами говорим про музей. А музей дол-
жен в таких ситуациях немного замед-
литься и посмотреть, как всё развива-
ется, на какой уровень выходит.

Но гипотетически вы как-то видите ис-
пользование NFT Пушкинским музеем?

Пока я вижу это только как форму 
фандрайзинга, а не как область искус-

ства. У нас есть отдел, который прода-
ёт право на использование произведе-
ний, — это то же самое.

Способ заработка?
Привлечение средств в рамках за-

кона. Но даже с этим не стоит спешить, 
потому что нужно понять, каковы бу-
дут последствия. Вообще у музея очень 
много преимуществ на этом поле: 
он может гарантировать сохранность 
файлов, которые предоставляет, может 
дать безупречную экспертизу. Все про-
изведения искусства, которые суще-
ствуют в цифровом виде в широком до-
ступе и получают NFT, таким образом 
инвентаризируются, у них появляет-
ся открытый провенанс (история вла-
дения. — «Известия»). Как следствие — 
будет меньше мошенников и всяких 
выдуманных историй, мифов, которые 
строятся вокруг вещей. Это очень важ-
но и для рынка искусства, и для меня 
как директора музея.

И тем не менее вы пока говорите толь-
ко о фандрайзинге, то есть о продаже 
цифровых репродукций произведе-
ний ГМИИ, но не рассматриваете при-
обретение NFT-арта со стороны. Поче-
му? Сейчас многие большие художники 
занялись этим.

Верно, но мы пока не хотим приоб-
ретать такого рода работы. Мы можем 
лишь делиться своими — точнее, пока 
не можем и даже не принимаем сейчас 
решений насчёт этого. Мы пока это всё 
только изучаем.

То есть если появляется некий меценат 
и предлагает вам в подарок NFT-работы 
Дэмиена Хёрста, вы даже не будете рас-
сматривать такое предложение?

Пока нет. Не хочу спешить. Всё еще 
очень зыбко. Надо, чтобы все немно-
го успокоились, посмотрели и внятно 
оценили ситуацию.

�� «ОСЕННИЙ СЕЗОН  
ОЧЕНЬ ВАЖЕН ДЛЯ НАС  
В СТРАТЕГИЧЕСКОМ ПЛАНЕ»

Какие выставки Пушкинский музей при-
готовил к осеннему сезону?

Это очень важный для нас сезон — 
даже не столько из-за тактических, 
сколько из-за стратегических шагов. 
Мы сейчас переформатируем нашу по-
стоянную экспозицию. Это вынужден-
ная мера, потому что весь следующий 
год второй этаж основного здания бу-
дет занят двумя большими выставка-
ми. Одна переходит в другую, и у нас 
просто не остаётся места для наших 
собственных коллекций. Поэтому 
мы должны были как-то переосмыс-
лить пространство, чтобы у зрителей 
сохранилась возможность видеть важ-
ные вещи.

Что это за выставки?
Первую мы давно готовим с Жан-

Юбером Мартеном, выдающимся 

куратором и крупным историком 
искусства. Из нашей коллекции 
он складывает некие истории, сопо-
ставляющие произведения разных 
стран и эпох. Я — тоже как куратор — 
смотрю на его идеи и представляю, 
что могла бы сделать как-то иначе, 
но у Мартена это очень интересный, 
сугубо авторский взгляд.

Второй проект — наша версия вы-
ставки произведений из собрания 
Ивана Морозова и его брата Михаила. 
Мы увидим новый Пушкинский му-
зей, с совершенно другой архитекту-
рой. Попытаемся создать, условно го-
воря, в привычных интерьерах нашего 
здания некий иной музей. Но эта рабо-
та требует времени, и пока экспозиция 
Морозовых будет готовиться, на глав-
ной оси основного здания (колоннада 
вдоль лестницы и Белый зал. — «Изве-
стия») мы сделаем проект на основе по-
трясающей коллекции наших мумий, 
который мы давно уже готовим вме-
сте с Курчатовским институтом и ла-
бораторией антропологии. Впервые 
выставка станет отражением научно-
го исследования. Это разговор, с одной 
стороны, о прикладных вещах, об из-
учении предметов коллекции, а с дру-
гой — о бессмертии и состоянии пере-
хода в глобальном смысле этого слова.

Что будет с пространством второго эта-
жа, когда эти выставки закончатся?

Мы будем по-новому его осваивать.

То есть постоянная экспозиция не будет 
туда возвращена?

До реконструкции — нет. Не забы-
вайте, что уже весьма скоро — в 2023 го-

ду — всё здание уйдёт на реконструк-
цию.

Вернёмся к ближайшим планам. Что 
ждёт посетителей вашего второго зда-
ния — Галереи искусства стран Европы 
и Америки XIX–XX веков?

Сейчас там демонстрируются 
«Музы Монпарнаса» (выставка, по-
свящённая участницам художествен-
ной жизни Парижа конца XIX — начала 
XX века. — «Известия»). А 27 сентября 
мы откроем экспозицию Ксении Хаус-
нер — самой выдающейся современ-
ной художницы Австрии. Мы хотели 
соединить два этих проекта хотя бы 
на одну неделю, чтобы подчеркнуть 
их преемственность. Но у Хауснер зна-
чительно меньше лирического начала 
по сравнению с монпарнасками: это 
брутальный, жёсткий, основательный 
взгляд на тему женского самосозна-
ния. В свою очередь «Муз Монпарна-
са» сменит выставка коллекции семьи 
Герлен, ныне принадлежащей Центру 
Помпиду, — огромное собрание со-
временного интернационального ри-
сунка. Мы покажем около 200 работ. 
И с ними будут соседствовать произ-
ведения современных российских ху-
дожников.

Ну а 18 октября к нам приедет вы-
ставка коллекционера Маттиоли, ко-
торая в своём варианте была показана 
в Русском музее в Петербурге, — выда-
ющееся собрание итальянского аван-
гарда, включающее важнейшие рабо-
ты в стиле футуризма, изумительный 
блок картин Моранди и Модильяни...

Обратите внимание, что демонстра-
ция коллекций и Маттиоли, и семьи 
Герлен — это продолжение нашей лю-
бимой темы про коллекционеров, раз-
мышление о важности их роли внутри 
большого мира искусства.

Смогут ли попасть на эти выставки 
школьники и студенты по «Пушкинской 
карте», которая действует с 1 сентября?

Безусловно! По «Пушкинской карте» 
будут доступны и все выставки, и по-
стоянная экспозиция. А ещё у нас есть 
особое предложение: раз в неделю лю-
бой обладатель карты сможет прий-
ти на программы направления «Пуш-
кинский.Youth» (молодёжный проект 
музея. — «Известия») и получить про-
водника своего возраста, который по-
может сориентироваться во всём этом 
богатстве. Ведь мало просто дать воз-
можность бесплатно прийти к нам. 
Когда у тебя есть проводник-сверст-

ник, тебе значительно проще почув-
ствовать себя комфортно в музее.

Обсуждается ли возможность попада-
ния по этой карте на музыкальный фес-
тиваль «Декабрьские вечера Святосла-
ва Рихтера»?

Пока нет. У нас просто нет мест: 
мы по-прежнему живём с 50-про-
центным ограничением приёма по-
сетителей, поэтому на мероприятиях 
«Декабрьских вечеров» смогут присут-
ствовать всего по 150 человек — это со-
всем мало.

�� «ВВОДИТЬ QR-КОДЫ  
ПО СВОЕЙ ИНИЦИАТИВЕ  
НЕ БУДЕМ»

Сейчас во многих странах Европы 
музеи ввели принцип COVID-free — 
то есть вход только для вакцинирован-
ных. Вы думаете об этом сценарии для 
ГМИИ?

Я рассуждаю прежде всего как 
гражданин и считаю, что всем надо 
вакцинироваться. Мы все обязаны за-
ботиться не только о своём здоровье, 
но и об окружающих, должны быть 
ответственными перед людьми, кото-
рые с нами живут и работают. Что ка-
сается музея — это очень безопасное 
пространство по сравнению с осталь-
ным миром, у нас все ходят в масках, 
мы не пускаем больше посетителей, 
чем 50% от максимальной вместимо-
сти. Но я же не знаю, как будет разви-
ваться ситуация и насколько мощной 
будет пандемия.

Для вас, как для директора музея, си-
стема COVID-free — это в принципе при-
емлемо?

Если это будет необходимо — да.

Кто будет принимать решение о необ-
ходимости?

Не мы. В нынешней ситуации это ре-
шает город. А если городского реше-
ния не будет, то мы обойдёмся без по-
добных мер.

То есть вы не будете вводить QR-коды 
по своей инициативе?

Не будем. Мы действуем в соот-
ветствии с разумом и уже умеем обе-
спечивать безопасность людей. У нас 
нет ни одного непривитого сотрудни-
ка, который бы работал с посетителя-
ми. В целом наш коллектив уже далеко 
перешагнул за 60% вакцинированных, 
а те немногие, кто ещё не привился, — 
либо переболевшие, либо работаю-
щие на удалёнке в силу своего возрас-
та. Многие даже привились повторно. 
Коллектив ГМИИ в этом смысле пред-
ставляет интеллигентную часть обще-
ства, которая понимает важность вак-
цинации.

Извините за личный вопрос: вы сами 
вакцинировались?

Я уже и ревакцинировалась давно.

Культура

Марина Лошак окончила Одесский государственный университет 
им. И.И. Мечникова. С середины 1980-х работала в различных москов-
ских музеях и галереях. Выступила сооснователем галерей «Роза Азора» 
и «Проун». С 2012 года — арт-директор московского музейно-выставоч-
ного объединения «Манеж». С 2013-го — директор ГМИИ имени Пушкина.
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КНИЖНЫЙ ОБЗОР

«СТЭН ЛИ. ЭПОХА MARVEL»

Дэнни Фингерот

Американцы говорят 
Marvel — подразумева-
ют «Стэн Ли». Говорят 
«Стэн Ли» — подразуме-
вают Marvel. По крайней 
мере так было ещё пол-
тора десятилетия назад, 
до того как эти комиксы 
превратились в огром-
ную киновселенную и многократно расши-
рили свою аудиторию. Какая-то часть предста-
вителей нового поколения, конечно, в курсе 
регалий Стэна Ли: редактор, сценарист, автор 
большинства культовых персонажей, много-
летний идеолог Marvel. Но сейчас для многих 
из тех, кто впервые увидел Мстителей сразу 
на большом экране, это — смешной старичок, 
который то и дело мелькает в камео в очеред-
ном супергеройском фильме. А вот в жизни 
их родителей, бабушек и дедушек Стэн Ли за-
нимал беспримерно огромное место. Для мил-
лионов он без преувеличения стал лучшим 
и самым верным другом.

Книга Дэнни Фингерота, редактора и сце-
нариста Marvel, — уже вторая на русском язы-
ке биография Стэна Ли, но наиболее фунда-
ментальная. Автор подробно рассказывает, 
как еврейский юноша Стэнли Либер, мечта-
ющий написать большой американский ро-
ман, в 17 лет был вынужден идти работать в се-
мейное издательство комиксов. И очень этого 
стеснялся, поэтому взял псевдоним: настоя-
щее имя он берёг для серьёзной прозы. Рома-
на Стэн Ли так и не напишет, зато превратит 
комиксы в большую литературу. Как подчёр-
кивает Дэнни Фингерот, успех Marvel принес-
ли не только новая проблематика, гуманисти-
ческий заряд и великолепные рисовальщики. 
Важная деталь пазла — личность самого Стэ-
на Ли, который через редакторские колонки, 
комментарии и ответы на письма смог завя-
зать личные отношения с читателями.

«ЛЕОС КАРАКС. ИСТОРИЯ(И) ЛЮБВИ»

Антон Долин

Кинокритик и киновед 
Антон Долин выдаёт но-
вые книги со скоростью, 
кажется, не меньшей, чем 
у Дарьи Донцовой, но при 
этом ещё и умудряется 
синхронизировать своё 
литературное творче-
ство с инфоповодами. Вот 
и свежий его труд — «Леос Каракс. История(и) 
любви» — вышел аккурат к прокату последнего 
фильма Каракса «Аннетт» в России. Антон Долин 
недавно видел картину в Канне, где она получи-
ла приз за режиссуру, и можно только поразить-
ся, как он успел в кратчайшие сроки написать 
два десятка страниц подробного анализа лен-
ты для готовящегося издания.

Помимо «Аннетт» здесь, конечно, рассматри-
ваются и остальные кинопроизведения фран-
цузского enfant terrible. А ещё тут есть интервью 
с самим Караксом и его актёрами Дени Лаваном 
и Жюльет Бинош. Это, впрочем, ожидаемо, как 
и структура текстов о фильмах: верный своему 
принципу, Долин разбивает их на небольшие те-
матические разделы («Убийство», «Слава», «Води-
тель», «Сон» и так далее). Создаётся впечатление, 
что перед нами набор лаконичных эссе, а на са-
мом деле это вполне цельное повествование.

Но что стало сюрпризом и особенностью кон-
кретной книги — так это обширные цитаты-эпи-
графы из философских работ Ролана Барта, а так-
же мемуарные признания самого Антона Долина: 
он подробно рассказывает об увлечении твор-
чеством Каракса, не стесняясь эмоциональной 
и личной интонации. Тогда и становится понят-
но название «История(и) любви». Каждый из ше-
сти полнометражных фильмов режиссёра при 
всей нетипичности и эксцентричности — дей-
ствительно в сущности love story. А всё вместе 
это — одна большая история киноманской люб-
ви Долина к творчеству Каракса в целом. Люб-
ви, которой автор книги заражает и читателя.

«ДЕБЮССИ. ЭНИГМА»

Евгения Кривицкая

Литературы о француз-
ском композиторе Клоде 
Дебюсси издано немало, 
в том числе на русском 
языке, но в основном 
это либо научные тек-
сты, либо популярные 
биографии. В книге «Де-
бюсси. Энигма» доктора 
искусствоведения, профессора Московской 
консерватории Евгении Кривицкой оба подхо-
да успешно соединяются. Широкая публика 
найдёт здесь множество ярких фактов и увле-
кательных историй, поданных лёгким, прозрач-
ным слогом. И уж точно читатель, привыкший 
к «блицам» в YouTube-интервью, порадуется ан-
кете, заполненной композитором в 1889 году 
и полностью приведённой в книге. «Где бы вы хо-
тели жить? — Неважно где, но вдали от людей».

В свою очередь, исследователям и мелома-
нам-знатокам будет небезынтересно позна-
комиться с перепиской Дебюсси (среди адре-
сатов — Эдгар Варез, Сергей Дягилев, Эжен 
Изаи), проштудировать подробнейший — бо-
лее 40 страниц! — хронограф, где буквально 
по дням расписана жизнь композитора, а так-
же посмотреть на знакомые музыкальные со-
чинения под новым углом. Последнее возмож-
но благодаря восьми эссе Евгении Кривицкой, 
предлагающим оригинальный анализ разных 
аспектов творчества Дебюсси с опорой на мно-
жество документов, включая недавно найден-
ные. Так же написаны и обширные вступления-
комментарии к эпистолярному блоку.

Фактически это не традиционная моногра-
фия, а авторский сборник, вовсе не требую-
щий чтения подряд, — и это ещё один плюс для 
современных людей, привыкших к вольному 
веб-сёрфингу. Но вместе тексты складывают-
ся в выразительный и объёмный портрет гения, 
который всё равно во многом остаётся для нас 
загадкой, на что и указывает название труда.

«ЛИАНОЗОВСКАЯ ШКОЛА.  
МЕЖДУ БАРАЧНОЙ ПОЭЗИЕЙ  
И РУССКИМ КОНКРЕТИЗМОМ»

Под редакцией  
Галины Зыковой,  
Владислава Кулакова, 
Михаила Павловца

В бараке рядом со стан-
цией Лианозово в 1950–
1960-е жил художник 
Оскар Рабин. Художни-
ками были и его жена Ва-
лентина Кропивницкая, 
и тесть — Евгений Кропивницкий, который 
также занимался поэтическим творчеством. 
По воскресеньям к ним стали приезжать дру-
зья — показать свои картины или почитать 
стихи. Кто-то наведывался чаще, кто-то реже 
(одно время к лианозовцам был близок и моло-
дой поэт Эдуард Лимонов), общих манифестов 
никто не писал, однако дружеская и творче-
ская коммуникация сделали своё дело — срод-
ство поисков и художественных стратегий «го-
стей» и «хозяев» порой сложно отрицать.

Новая книга продолжает цикл «Некано-
нический классик», в котором уже вышли 
тома про других авторов, отверженных «со-
ветской» историей литературы, — Дмитрия 
Пригова, Владимира Сорокина, Владимира 
Шарова. Это пухлые сборники статей, вос-
поминаний и других материалов, как бы под-
водящие итоги современного состояния ис-
следовательской мысли по данным темам. 
Книга «Лианозовская школа» (хотя тут есть 
небольшой раздел про переклички в творче-
стве поэ тов и живописцев) — прежде всего 
именно про поэ тов: Кропивницкого, Генри-
ха Сапгира, Игоря Холина, Яна Сатуновского, 
Всеволода Некрасова. И про Лимонова есть 
две статьи. Жанры текстов — самые разноо-
бразные: от разбора одного (!) стихотворе-
ния до мемуарного очерка о том, как в 1990-е 
в стихах Холина нашли киберпанк — и немо-
лодой классик стал модным поэтом.

«СДЕЛАЙ МЕНЯ ТОЧНО.  
КАК РЕПРОДУКТИВНЫЕ  
ТЕХНОЛОГИИ МЕНЯЮТ МИР»

Инна Денисова

Книг о том, как бороться 
с женским бесплодием, 
в ином магазине наберёт-
ся на целую полку, одна-
ко таких, как эта, там ещё 
не было. Инна Денисова — 
журналист по профес-
сии, и написала она жур-
налистский нон-фикшен, 
где проблема встраивается в самые разные 
контексты. Каждая глава — очередная «ло-
гия». Начинается всё с истории вопроса, а за-
канчивается обещанной названием «футу-
рологией»: как репродуктивные технологии 
меняют наш мир и пророчат более благопо-
лучное (?) будущее.

Всего глав 11, в каждой много ссылок 
и цитат, есть интервью или комментарий 
спикера  — учёного, священнослужителя, 
медика. И нередко — история успеха жен-
щины, которая столкнулась с бесплодием, 
но не сдалась и победила. Инна Денисова ещё 
и кинокритик, поэтому в ход идут и примеры 
из фильмов.

Иными словами, в тексте присутству-
ют и широкий охват, и беспристрастность 
журналиста. Но главным образом его отли-
чает другое — регулярное пренебрежение 
этой беспристрастностью. Автор не скры-
вает, что пришла к теме не случайно, посто-
янно переходит на разговор от первого лица 
и честно, с редкой откровенностью пишет 
о личном опыте. Такая интонация придаёт 
книге — и так, в общем, полезной и информа-
тивной — по-настоящему терапевтическое 
измерение.

Николай Корнацкий,   
Сергей Уваров 
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Спорт

«Юпитер» перемен
Как и когда реформируют РПЛ

Гоша Чернов 

Российский футбол 31 августа 2021 го
да мог бы преодолеть важнейший 

рубеж. В последний день лета на общем 
собрании клубов Российской премьер
лиги (РПЛ) решалось, изменятся ли ли
мит на легионеров и формат проведе
ния турнира. Но все ключевые решения 
перенесли на следующее собрание, ко
торое назначено на 1 октября.

С лимитом ситуация сложная. С на-
чала сезона-2020/21 в РПЛ действует 
формула «8+17», то есть максимум во-
семь иностранных футболистов в за-
явке. Тему ограничения числа легионе-
ров в премьер-лиге подняли сразу после 
Евро-2020, на котором сборная России 
не смогла выйти в плей-офф. В июле 
отменить лимит предложило нидер-
ландское аналитическое агентство 
Hypercube, которому РФС поручил раз-
работать план реформирования наше-
го футбола.

Но до прошлой недели эти разгово-
ры оставались на уровне слухов. 23 ав-
густа Российский футбольный союз 
(РФС) сформировал позицию по теме. 
Президент союза Александр Дюков 
подчеркнул: организация выдвинула 
предложение о полной отмене лимита 
на легионеров. — В 2008 году легионеры 
играли больше, чем в сезоне-2020/21. Тем 
не менее наша национальная сборная 
выступила лучше, — пояснил он.

РФС сделал шаг к отмене, но органи-
зация не может его упразднить сама. Та-
кие вещи решает государство, то есть 
без одобрения Минспорта лимит не уй-
дёт. А до этого мнение должен сформи-
ровать исполком РФС. Тут всё просто: 
большинство членов исполнительного 
комитета должны проголосовать за от-
мену лимита, чтобы проект реформы 
был передан в Минспорт. То есть на со-
брании клубов РПЛ формального ре-
шения не приняли бы, но могли сфор-
мировать единую позицию, от которой 
наверняка отталкивался бы исполком 
РФС (в него входят в том числе руково-
дители клубов премьер-лиги).

Но к общему знаменателю клубы 
так и не пришли. Одни считают, что ли-
мит нужно полностью отменить, другие 
предлагают его оставить. Есть и клубы, 
которые изменили бы формат — «10+15» 
вместо «8+17».

После собрания глава РПЛ Сергей 
Прядкин подчеркнул: участники лиги 
поддержали предложение РФС о смяг-
чении лимита, но будет создана рабо-
чая группа. После этого в РФС направят 
предложение по количественному и ка-
чественному критериям для легионе-
ров. Кроме того, клубы предложат РФС 
определить срок, с которого будут вве-
дены изменения лимита на легионеров.

Другая насущная тема — формат со-
ревнований. Сейчас чемпионат Рос-
сии проводится по гладкой системе 
с 16 участниками, но та же консалтин-
говая компания Hypercube предложи-
ла значительно перетряхнуть кален-

дарь. Она разработала четыре проекта 
реформирования, и все они были пе-
реданы на рассмотрение клубам РПЛ. 
Параллельно РФС провёл голосование 
болельщиков. Большинство из них про-
голосовали за так называемый вариант 
«Юпитер 16» (он набрал 7,33 балла), ны-
нешняя формула набрала 4,32 балла.

Что такое «Юпитер 16»? При этом 
формате в лиге останется 16 клубов, 
но вместо 30 туров на первом этапе 
остаётся только 24 (по 12 матчей дома 
и в гостях). Игры будут проводиться 
по швейцарской системе, то есть кален-
дарь заранее не будет известен: коман-
ды с наибольшим количеством очков 
будут играть между собой, с наимень-
шим — между собой. Затем наступа-
ет второй этап: первые шесть клубов 
разыгрывают чемпионство, а команды 
с 7-го по 16-е место борются за выжи-
вание. Еврокубковые квоты здесь рас-
пределяются так: первое место в группу 
Лиги чемпионов, второе — в отбороч-
ный турнир ЛЧ, третье — в Лигу конфе-
ренций. Четвёртое сыграет с седьмым 
или восьмым местом за ещё одну путёв-
ку в Лигу конференций.

Именно «Юпитер 16» сегодня счита-
ется приоритетным вариантом. Его на-
кануне презентовали и в РФС, но, как 
и в случае с лимитом, клубы не поддер-
жали идею единогласно. Глава компании 
Hypercube Питер Ньювенхейс объяснил 
отсутствие единства противоборством 
со стороны «скромных» клубов.

— С топ-клубами у нас всё получается. 
Проблемы возникают только с коман-
дами из нижней части таблицы. Они 
не понимают, что для них это выгод-
но, — подчеркнул в беседе со СМИ Пи-
тер Ньювенхейс.

У противников реформ есть аргу-
мент: в топ-5 лиг существует гладкий 
чемпионат, а не разделение. Питер Нью-
венхейс объяснил, почему не надо ори-
ентироваться на первенства Англии, Ис-
пании, Италии, Германии и Франции.

— Действительно, если мы посмотрим 
на карту Европы, то увидим, что такие 
реформы проводят небольшие страны, — 
продолжил голландский специалист. 

Остальные от Луки
На ключевой матч отбора к ЧМ-2022 хорваты приедут в Москву без Модрича

Алексей Фомин 

Ф утболисты сборной России пер
вый матч под руководством нового 

главного тренера Валерия Карпина про
ведут в среду, 1 сентября. Начать быв
шему капитану национальной команды 
предстоит сразу с одной из ключевых 
встреч отборочного цикла чемпионата 
мира 2022 года — с Хорватией. Подопеч
ные Златко Далича считаются фавори
тами матча, несмотря на потерю своего 
главного лидера. Обладатель «Золото
го мяча» как лучшему футболисту мира 
2018 года полузащитник Лука Модрич 
не прилетел в Москву изза травмы. 
Не исключено, что это поможет значи
тельно обновлённой сборной России.

Наша национальная команда де-
лит с хорватами первое место в группе 
после трёх туров (по 6 очков). В марте, 
ещё при предыдущем главном трене-
ре Станиславе Черчесове, россияне 
обыграли в гостях Мальту (3:1), побе-
дили дома Словению (2:1) и проигра-
ли на выезде Словакии (1:2). Хорваты 
начали с поражения в гостях от Сло-
вении (0:1), затем последовали мини-
мальная домашняя победа над Кипром 
(1:0) и домашний разгром Мальты (3:0).

�� СОСТАВ

Летом после невыхода из группы 
на чемпионате Европы Станислава 
Черчесова сменил Валерий Карпин. Его 
контракт заключён на полгода и будет 
автоматически продлён на три меся-
ца, если по итогам оставшихся семи 
встреч Россия займёт второе мес-
то и попадёт в стыковые матчи, кото-
рые состоятся в марте. Команда, став-
шая первой в группе, автоматически 
попадает в финальную часть чемпио-
ната мира, который пройдёт в конце 
2022 года в Катаре.

Состав сборной России претерпел 
заметные изменения. Не вызван ка-
питан команды последних лет Артём 
Дзюба — так же, как и его основной кон-
курент за место в составе Александр 
Соболев. Формально повод для этого 
был — оба летом после Евро-2020 име-
ли минимальную результативность 
на старте чемпионата России. В про-
шедших шести турах Соболев отметил-
ся за «Спартак» только забитым мячом 
с пенальти в ворота «Крыльев Советов» 
(1:0), а на счету Дзюбы лишь победный 
голевой пас за «Зенит» в последней игре 
с ЦСКА (1:0). При этом их конкурент сре-
ди высокорослых нападающих — Ан-
тон Заболотный — вызван, несмотря 
на то что забил всего один мяч за ЦСКА 
в сезоне.

Из вратарей, игравших на Евро-2020, 
не привлекли ни Антона Шунина, 
ни Матвея Сафонова. При этом шанс 

сыграть за сборную в сентябре полу-
чил находившийся в заявке на турнире 
Юрий Дюпин. Кроме него вызваны ещё 
четыре голкипера — Маринато Гильер-
ме, Андрей Лунёв, Александр Макси-
менко и Сергей Песьяков.

Вызов также получил лучший бом-
бардир текущего чемпионата России 
Фёдор Смолов. Оказавшийся вне обой-
мы Черчесова форвард забил в нынеш-
нем розыгрыше шесть мячей в восьми 
играх.

— Собран нормальный на сегодняш-
ний день состав, — поделился мнени-
ем с «Известиями» бывший владелец 
«Спартака» Андрей Червиченко.  — 
У нас могут быть вопросы по отдель-
ным игрокам, но в целом вызваны 
все лучшие. Нет каких-то странно-
стей в выборе  футболистов, как было 
до этого. Поэтому можно рассчиты-
вать, что с Хорватией наши покажут 
свой лучший футбол, а уж каким бу-
дет результат, зависит от множества 
факторов, в том числе от везения и су-
действа. Последнее вызывает тревогу 

с учётом внезапной смены арбитров 
этого матча.

�� СОПЕРНИК

Из-за повреждения сборная Хорватии 
недосчиталась нападающего Анте Бу-
димира из испанской «Осасуны». Но бо-
лее весомой потерей кажется полуза-
щитник Лука Модрич — главная звезда 
национального футбола. Известность 
он получил в 2008 году, когда вышел 
со своей командой в четвертьфинал 
чемпионата Европы, после чего ушёл 
в лондонский «Тоттенхэм» и здорово 
себя проявил в чемпионате Англии.

В 2012  году Лука перешёл в ма-
дридский «Реал», с которым выиграл 
два чемпионата Испании, четыре Лиги 
чемпионов, три Суперкубка Европы 
и четыре Клубных чемпионата мира. 
В 2018-м Модрич со сборной Хорва-
тии дошёл до финала чемпионата мира 
в России, получил «Золотой мяч» как 
лучшему футболисту турнира, а пол-
года спустя — аналогичный приз как 

лучшему игроку года на планете. По-
сле 2007 года 35-летний хавбек оста-
ётся единственным, кто отобрал этот 
титул у Криштиану Роналду и Лионе-
ля Месси.

— Глупо рассчитывать на то, что Хор-
ватия станет слабее без Модрича, — ска-
зал «Известиям» бывший полузащит-
ник сборных СССР, СНГ и России Андрей 
Канчельскис. — Да, потеря серьёзная, 
но у соперника хватает игроков евро-
пейского уровня, которые сильнее на-
ших ребят, в основном задействованных 
в гораздо более слабом чемпионате Рос-
сии. По сути, только Александр Головин 
регулярно играет в Европе и сопоставим 
по классу с хорватами. Я не исключаю, 
что Россия хорошо сыграет в этом матче 
и может даже победить при определён-
ных обстоятельствах, но ребятам надо 
забыть о том, что травмирован Модрич 
или кто-то ещё. Надо максимально се-
рьёзно подойти к встрече.

Хорватия и Россия набрали в сво-
ей группе по шесть очков. У Словакии 
пять баллов, у Кипра — четыре, у Сло-
вении — три, у Мальты — одно. В рамках 
сентябрьского сбора отечественная 
национальная команда также сыграет 
на выезде с Кипром (4 сентября) и дома 
с Мальтой (7 сентября). Матч с Маль-
той будет транслировать в прямом 
эфире канал РЕН ТВ, встреча начнёт-
ся в 21.45 по московскому времени.

Дело гонки
Михаил Асташов стал двукратным чемпионом Паралимпиады

Рустам Имамов

Команда Паралимпийского комитета 
России продолжает уверенно оста

ваться на третьем месте в общем ме
дальном зачёте Игр в Токио. У нашей 
сборной уже 25 золотых медалей, шесть 
из которых наши паралимпийцы завое
вали во вторник, 31 августа. Всего за про
шедшие сутки мы взяли 13 наград: поми
мо шести побед у нас пять серебряных 
наград и две бронзы. С суммарными 
74 медалями мы уступаем только Китаю 
и Великобритании, при этом идём даже 
с превышением графика нашей пока са
мой успешной Паралимпиады в Лондоне.

Антон Кулятин, Владимир Свири-
дов, Андрей Николаев, Валерия Шаба-
лина и смешанная эстафетная коман-
да по плаванию — вот герои дня для 
России в Токио. Правда, есть ещё один, 
кого мы уже не так давно поздравляли, — 
Михаил Асташов. Велогонщик взял уже 
второе золото в Токио и вписал своё имя 
в историю паралимпийского движения. 
На этот раз Михаил выиграл индиви-
дуальную гонку с раздельным стар-
том, уверенно обойдя всех соперников, 
включая сильных немца и американца.

Вы наверняка слышали о Михаиле 
в контексте истории прошлого года, ког-
да он решил пойти поработать курье ром 
в один из сервисов по доставке еды. Тог-
да многие спорили о гуманности и спра-
ведливости ситуации, при которой за-
рабатывать на тренировки спортсмен 
с инвалидностью должен развозом пиц-
цы. С другой стороны, для Асташова 
подобная работа была ещё одним спо-

собом социализации. Он стремился до-
казать, что справится с ней не хуже дру-
гих кандидатов, поскольку раньше ему 
в трудоустройстве чаще всего отказы-
вали. Так или иначе, Михаил получил 
помощь от одного бизнесмена и квали-
фицировался на Паралимпиаду через 
дополнительные отборочные турниры. 
И уже на Играх в Токио доказывает, что 
верили в него не зря.

Как и в Валерию Шабалину, для ко-
торой сегодняшний успех стал уже 
третьим в Японии. На этот раз Шабали-
на победила в дисциплине 200 м ком-
плексным плаванием — едва ли не самой 
сложной в программе. От спортсмена 
требуются невероятная выносливость 
и навыки каждого из четырёх стилей — 

от кроля до баттерфляя. Валерия бле-
стящие навыки во вторник как раз 
и продемонстрировала.

— Эмоции у меня сейчас просто за-
шкаливают, — сказала Валерия Шаба-
лина журналистам. — Счастье, радость, 
гордость, слёзы — всё вместе. Для меня 
это была основная дистанция, и победа 
на ней вдвойне приятна. После выигры-
ша третьего золота энергии только при-
бавляется. До начала Паралимпийских 
игр я даже не думала, что могу в Токио 
выиграть три золотые медали.

Со второй наградой и пловец Ан-
дрей Николаев — к стартовому серебру 
на стометровке вольным стилем он до-
бавил золото на дистанции уже 400 м 
вольным стилем. После заплыва Андрей 

заявил, что ему важнее не итоговое мес-
то, а показанное время и бой он ведёт 
прежде всего сам с собой. 400-метровка 
вольным — коронная дистанция Андрея, 
и он рассчитывал на успех, только про-
сто он ему не дался. На последних 50 м 
резко вперёд вышел итальянец. Нагнать 
Андрей его смог только с помощью вы-
дающегося спурта. Финишировав, уро-
женец Башкирии анонсировал долгую 
карьеру в большом спорте.

— После обидного второго места 
на «сотне» кролем я всё проанализи-
ровал и понял, что сам допустил ошиб-
ки, — признался «Известиям» Андрей 
Николаев. — Решил отыграться, и у меня 
получилось. Золото и серебро на первой 
Паралимпиаде очень сильно превосхо-
дят мои ожидания. И теперь буду пахать 
ещё больше. Я надеюсь, что Игры в Па-
риже и Лос-Анджелесе будут для меня 
не последними.

Продолжили устанавливать миро-
вые рекорды наши легкоатлеты. На этот 
раз в толкании ядра выдающийся ре-
зультат продемонстрировал Влади-
мир Свиридов. Уроженец Новочеркас-
ска бросил снаряд на рекордные 16,45 м. 
Но это ещё не всё. Спустя несколько по-
пыток он превзошёл собственное до-
стижение, установленное несколькими 
минутами ранее. 16,67 м — новый ориен-
тир для спортсменов в классе F36 (лица 
с поражением опорно-двигательного ап-
парата). Такой невероятный результат 
Свиридов объясняет разряжённой об-
становкой. Зрителей нет, никто не да-
вит, атмосфера спокойная и домашняя — 
вот рекорды и бьются.

Запоминающимся станет и успех 
Антона Кулятина в забеге на 1500 м сре-
ди спортсменов с нарушением зрения 
(класс T12). Чемпион Европы выиграл 

первое золото Паралимпиады в день 
рождения — Антону исполнилось 30 лет. 
Дистанцию новосибирец преодолел 
за 3 минуты 54,04 секунды — намного 
лучше, чем все соперники. Вторым стал 
представитель Туниса, третьим — спорт-
смен из Австралии. После триумфа Ку-
лятин признался, что даже не верил, что 
Паралимпиада состоится, и начал актив-
ную подготовку к ней только в феврале. 
После этого он неделями не появлялся 
дома, постоянно совершенствуя своё ма-
стерство на стадионе.

— В период карантина я сбросил на-
грузки на организм, но после объяв-
ления о турнире стал настраиваться 
на Игры серьёзно, — сказал спортсмен 
представителям прессы. — Дома у меня 
жена, ребёнок. Первое, что я теперь 
хочу, — увидеть их как можно скорее 
и обнять.

Последнее золото дня — победа на-
шей смешанной эстафетной команды 
по плаванию. На Паралимпиаде, так же 

как на Олимпийских играх, стараются 
делать соревнования гендерно равными 
и поэтому экспериментируют с различ-
ными турнирами, где бок о бок высту-
пают мужчины и женщины. Так, в То-
кио дебютировала смешанная эстафета 
в плавании, и для нашей сборной дебют 
вышел удачным. Историческую медаль 
взяли Ильнур Гарипов, Анна Кривши-
на, Дарья Пикалова и Владимир Сотни-
ков. Для Пикаловой это оказалась вто-
рая медаль за сутки — ранее она стала 
второй в личном заплыве.

Помимо золотых медалей нужно 
не забывать и о тех, кому до победы 
не хватило всего чуть-чуть. Так, сере-
бром во вторник отметились Евгений 
Швецов (бег на 400 м), Наталья Бутко-
ва (плавание 50 м брассом), Маргари-
та Гончарова (прыжки в длину) и Алек-
сей Чуркин (толкание ядра, класс F32). 
Бронза вторника у Фёдора Рудакова (бег 
на 1500 м для слепых и слабовидящих) 
и Никиты Котукова (прыжки в длину).
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